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Интернет о казаках 

1. Административно-организационные вопросы деятельности казачьих 
обществ и общественных казачьих организаций. 

В Челябинске состоялся Круг Оренбургского войскового казачьего 
общества 
Ссылка на источник 

26 октября 2019 года в Челябинском Доме 
культуры «Смена» состоялся Круг 
Оренбургского войскового казачьего 
общества. Войсковой Круг проводится один 
раз в год и является значимым событием в 
жизни войска. Все казачьи отделы, которые 
входят в Оренбургское казачье войско 
направили своих делегатов. 

По приглашению атамана Оренбургского 
казачьего войска В.И. Романова в работе 
Круга приняли участие представители 
Администрации Президента Российской 

Федерации, Федерального агентства по делам национальностей и исполнительных органов 
государственной власти субъектов Уральского региона, отвечающих за взаимодействие с 
российским казачеством. 

Традиционно Круг начался с совместной молитвы и благословения, которое преподали для своей 
паствы священники, окромляющие казаков Второго и Четвертого отделов ОВКО, и председатель 
Регионального духовного управления мусульман Челябинской и Курганской областей муфтий Ринат 
Афраимович Раев. 

Есаульцем круга был избран товарищ войскового атамана, атаман Оренбургского отдельского 
казачьего общества «Первый отдел Оренбургского казачьего войска» казачий полковник С.Н. 
Слепов. 

Первым выступающим стал представитель Администрации Президента Российской Федерации 
А.Ю. Грошев, который приветствовал участников Круга и довел до присутствующих информацию о 
Всероссийском казачьем обществе. Далее войсковой атаман казачий генерал В.И. Романов 
отчитался о результатах работы совета атаманов, штаба Оренбургского казачьего войска, 
войскового правления в IV квартале 2018 года и в текущем году. Круг положительно оценил работу 
войскового атамана, совета атаманов, штаба и правления. 

Следующим в повестке Круга был вопрос о включении в состав Оренбургского казачьего войска 
вновь создаваемого Уфимско-Табынского отдельского казачьего общества на территории 
Республики Башкортостан. 

- Мы сегодня принимаем историческое решение о включении в состав войска традиционных 
территорий. Правлением и штабом войска была проведена большая работа по этому вопросу, - 
отметил войсковой атаман В.И. Романов. 

Кругом было принято решение о включении в состав войска нового отдела. Казаки-делегаты не 
скрывали своей радости по поводу этого важнейшего события и бурно проявляли свои эмоции 
аплодисментами и возгласами одобрения. Уфимо-Табынский отдел стал седьмым казачьим 

http://ataman-ovko.ru/newsb/5789/
http://ataman-ovko.ru/newsb/5789/
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отделом Оренбургского казачьего войска. Атаман отдела А.Б. Полилов кратко рассказал об отделе 
и перспективах его развития. 

На Круге выступил председатель контрольно-ревизионной комиссии войска А.С. Клюшин с 
информацией о проведенной проверке финансово-хозяйственной деятельности Оренбургского 
казачьего войска. Общий вывод комиссии - фактов нарушений порядка ведения бухгалтерского 
учета не выявлено. 

Начальник штаба казачий полковник В.А. Александровский выступил по вопросу утверждения 
положения о порядке учета членов казачьих обществ, входящих в состав Оренбургского войскового 
казачьего общества. 

Подъесаул В.Э. Кошмар рассказал о Слете казачьей молодежи ОВКО в 2019 г., который состоится 
12-17 ноября в городе Екатеринбурге, и о работе по консолидации казачьей молодежи на 
территории всех регионов Оренбургского казачьего войска. 

На Круге также обсуждался вопрос подготовки к празднованию 75-й годовщины Победы в Великой 
Отечественной войне 1941-1945 годов. Был принят план подготовки. 

- Работа с ветеранами Великой Отечественной войны должна вестись постоянно, а не от случая к 
случаю. Атаманы всех первичных казачьих обществ должны знать, сколько ветеранов проживает в 
месте расположения казачьего общества, и постоянно помогать им, - подчеркнул атаман В.И. 
Романов. 

Отдельно войсковой атаман рассказал об установке памятника последнему наказному атаману 
Оренбургского казачьего войска дореволюционной России генерал-лейтенанту Михаилу 
Степановичу Тюлину, возглавлявшему войско в 1915-1917 годах. В течение пяти лет оренбургские 
казаки ухаживали за могилой атамана Тюлина М.С. и его супруги. По поручению войскового 
атамана был объявлен сбор средств на памятник и облагораживание места погребения. 
Необходимую сумму собрали, памятник был изготовлен и установлен на могиле атамана М.С. 
Тюлина. 

В заключении председатель Совета стариков войска войсковой старшина В.К. Бойко сделал доклад 
о деятельности охранного предприятия казачья охранная служба. Завершился Круг награждением 
наиболее отличившихся казаков и атаманов, а так же совместной молитвой. 

Пресс-служба ОВКО 

Всекубанское казачье войско входит в СКВРиЗ 
Ссылка на источник 

Вчера в группах и на различных страницах 
социальных сетей в интернете была размещена 
информация о вхождении в СКВРиЗ очередной 
крупной организации. Это была информация о 
казаках, проживающих в г. Санкт-Петербурге. 
Сообщение вызвало большой резонанс. 

Я хочу добавить сюда не менее значимое событие, 
произошедшее ранее. В сентябре 2019 года было 
подписано соглашение о сотрудничестве со второй 
по значимости и численности казачьей 
организацией на Кубани - Всекубанским казачьим 
войском. 

Решение о подписании соглашения было принято на встрече Верховного Атамана СКВРиЗ Николая 
Леонидовича Дьяконова и Войскового атамана Всекубанского казачьего войска Василия Ивановича 

http://kazak-center.ru/news/vsekubanskoe_kazache_vojsko_vkhodit_v_skvriz/2019-10-09-3919
http://kazak-center.ru/news/vsekubanskoe_kazache_vojsko_vkhodit_v_skvriz/2019-10-09-3919
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Комлацкого. Цели и задачи наших казачьих организаций совпадают. Этим и объясняется полное 
взаимопонимание атаманов организаций и стремление к объединению в дальнейшем. 

Деятельность СКВРиЗ заслуживает уважение у казаков. Она стала заметной. А СКВРиЗ выходит на 
лидирующие позиции среди общественных объединений как по активности деятельности, так и по 
количеству казаков. 

Иван Бобренок 

 

На фото: Казаки Всекубанского казачьего войска в станице Тбилисской на Гречишкинских поминовениях 14.09.2019г. 

Закон о казачестве Республики Алтай принят! 
Ссылка на источник 

28 октября 2019 года на сессии Государственного 
Собрания – Эл Курултая Республики Алтай депутаты 
рассмотрели закон «Об отдельных вопросах развития 
российского казачества на территории Республики 
Алтай». 

Закон принят в первом, втором и окончательном 
чтении. 

Работа по принятию данного закона велась 
Правлением АРОКО СВКО более 5-ти лет, с принятием данного Закона наступает новый этап 
развития Алтайского республиканского отдельского казачьего общества Сибирского войскового 
казачьего общества. 

Правление АРОКО СВКО, благодарит всех сопричастных лиц в разработке, продвижении и принятии 
данного Закона! 

Слава Богу, что мы казаки! 

Казачий круг ОКО "Областной отдел" 
Ссылка на источник 

20.10.19 в городе Тосно прошёл отчётно-
перевыборный круг казаков Ленинградской 
области (ОКО "Областной отдел"). Свои 
полномочия сдал бывший атаман отдела 
Дарнев Василий Николаевич. Новым 
атаманом был избран Смирнов Дмитрий 
Фёдорович, бывший начальник штаба отдела. 
Дарнева В.Н. казаки избрали почётным 
атаманом ОКО "Областной отдел". 

Из выступлений запомнилась речь терского 
казака Каргинова А.С., который напомнил об 
исторических связях, дружбе и 
взаимовыручке двух народов осетин и 

казаков. Основательным и содержательным был отчёт Дарнева В.Н. Выступления уважаемых 
казаков Мухина Д.И., Капустина А.А., Быкова В.Н. носили декларативный характер с титульной 
вывеской "Казаки Лен.области - в СКВРиЗ!!!"  

Хотелось бы напомнить, что вновь избранный атаман ОКО "Областной отдел" Смиров Д.Ф. 
уроженец Санкт-Петербурга (Ленинграда), из семьи, перенесшей тяготы Второй мировой войны и 

28%20октября%202019%20года%20на%20сессии%20Государственного%20Собрания%20–%20Эл%20Курултая%20Республики%20Алтай%20депутаты%20рассмотрели%20закон%20«Об%20отдельных%20вопросах%20развития%20российского%20казачества%20на%20территории%20Республики%20Алтай».
https://vk.com/album-37207452_267660870
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блокады. Он долгое время был помощником депутата Законодательного Собрания СПб, атамана 
Отдельного Северо-Западного казачьего округа Мартыненко В.Е. Затем помогал Дарневу В.Н. в 
работе ОКО "Областной отдел", возглавлял штаб. Дмитрий Фёдорович вдумчивый, деятельный и 
обязательный человек, обладающий умением ладить и с казаками, и с чиновниками. Возможно, 
это и есть те качества руководителя, которые приведут ОКО "Областной отдел" в реестр. В добрый 
путь! БОГ в помощь! 

Атаман СПб ОКО "Казачья Стража" Чипизубов И.В 

 

2. Исполнение обязанностей государственного служения. 

Донских казаков собираются назначить на госслужбу 
Ссылка на источник 

Сейчас дружинники получают всего 18 
тысяч рублей. 

Участников войскового казачьего 
общества «Всевеликое Войско 
Донское» хотят назначить на госслужбу. 
Об этом на пресс-конференции 
«Интерфакс-Юг» рассказал атаман 
«Всевеликого Войска Донского», 
первый заместитель губернатора 
Виктор Гончаров.  

По словам Гончарова, профильная 
организация уже работает в столице. Штаб координирует работу войск по всей стране…. 

 
Публикация защищена авторскими правами! Полный текст можно прочитать на 
первоисточнике: https://161.ru/text/gorod/66213187/ 

Прикамские казаки на службе Отечеству 
Ссылка на источник 

В субботу, 19 октября, в Перми 
проходит заседание Правления 
Северо-Западного объединенного 
окружного казачьего общества, в 
которое входят Пермский край, 
Кировская область, Республика 
Башкортостан. В преддверии этого 
события корреспондент PRIME 
встретился с атаманом общества, 
есаулом Александром Проворовым, 
чтобы задать вопросы о жизни и 
делах прикамского казачества. 

- Александр Борисович, каков 
статус предстоящей встречи, 

что собираетесь обсуждать на заседании Правления? 

https://161.ru/text/gorod/66213187/
https://161.ru/text/gorod/66213187/
https://primeru.net/life_news/2453-prikamskie-kazaki-na-sluzhbe-otechestvu.html
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- У нас есть Круг – высший орган управления окружного казачьего общества, он собирается раз в 
год. Есть Совет атаманов. Он собирается один раз в квартал. На эту встречу приезжают все 25 
атаманов казачьих обществ, входящих в округ. А для оперативного управления в казачьем обществе 
существует Правление. В него входят – первый заместитель (товарищ) атамана и заместители, 
отвечающие за вопросы по безопасности и кадрам, по государственной и иной службе, по 
экономике, культуре, по работе с молодёжью и другие.  

На встрече мы обсудим три внутренних вопроса: переезд нашего штаба в новое помещение, 
организацию выезда делегации Северо-Западного объединенного окружного казачьего общества 
в Самару для участия в Большом круге Волжского войскового казачьего общества и повестку 
предстоящего выездного Совета атаманов, который состоится 30 ноября.  

- Круг, советы, правления… Жизнь казачьего общества, надеюсь, не состоит только из 
подобных «кабинетных» мероприятий? 

- Нет, что вы! Это организационная работа. Как в любой общественной организации, она важна. Но 
главное – ежедневные дела казаков. Большинство из нас – реестровые казаки, то есть те, кто 
добровольно взял на себя обязательства по несению государственной и иной службы.  

- Что это за служба? 

- Прежде всего, это участие в охране общественного порядка. Вместе с органами МВД казачьи 
добровольные дружины патрулируют улицы населенных пунктов в Прикамье. Многим известно, 
что сейчас, благодаря нашей работе, более спокойно стало жить, например, в Верещагино, 
Чернушке, ЗАТО Звездный, Кунгуре и других населенных пунктах, где имеются казачьи дружины. 

Также мы помогаем охранять природные ресурсы, в первую очередь лес от «черных дровосеков». 
Работаем со спасателями, пожарными, с подразделениями наркокронтроля. Занимаемся военно-
патриотическим воспитанием подрастающего поколения. Могли бы и очень хотим делать большее. 
Но не можем…  

- Почему? 

- Наши инициативы «упираются» в финансы. Мы же общественники, все казачьи дела исполняем 
на добровольных началах в личное, свободное от работы время. Государство, поддерживает нас 
морально, но при этом почти не обеспечивает материально. Да, мы участвуем в грантах, в 
конкурсах, благодаря этому получают средства многие культурные, патриотические проекты. Но 
системного финансирования нет.  

Годами не можем убедить ни краевую, ни городскую администрации предоставить нам помещение 
для штаба округа, выделить хотя бы одну минимальную ставку сотруднику, который бы 
координировал работу. 

- Но вы же на Правлении собрались говорить о переезде вашего штаба… 

- Да, вынуждены съехать из комнаты, которую арендовали на ул. Карпинского. Заканчивается 
договор аренды, а на его продление нет средств. Дорого! Переедем в помещение Музея 
казачества, созданного при нашем окружном храме – Церкви святых царственных страстотерпцев 
в микрорайоне Нагорный к окружному священнику отцу Константину.  

- Руки опускаются? 

- Нет! Казаки – особая порода людей. Мы – до мозга костей государственники, патриоты. И не на 
словах, а на деле помогаем нашей стране, защищаем ее интересы, готовы за нее сражаться. Это, 
поверьте, искренне. Это чувствует и переживает каждый казак. Силы черпаем в вере, в желании 
быть полезными Родине. Поэтому вершим свои дела по большей части безвозмездно. Работа с 
молодежью – этому пример. Во многих школах Прикамья созданы казачьи классы, действуют 
клубы, лагеря. Мы воспитываем у мальчишек и девчонок чувство патриотизма, знакомим с 
историей и культурой казачества, представляем традиционные ремесла, помогаем стать 
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спортивнее, готовим подростков к службе в армии. Огромная работа ведется в Новоильинском 
казачьем кадетском корпусе имени атамана Ермака. Это уникальное учебное заведение, казачата 
там – все ученики, с первого по одиннадцатый класс. Наша мечта – сделать этот корпус краевым, 
чтобы в нем могли учиться ребята со всего Пермского края. Но пока решить это не можем. 
Проблема в муниципальном, а не краевом статусе учреждения, плюс, чтобы собрать иногородних 
ребятишек, надо создать соответствующую инфраструктуру, построить общежитие, например. В 
этом проекте нас поддержал руководитель группы компаний «Налоги и право», глава 
попечительского совета некоммерческой организации «Общественная инициатива» Геннадий 
Сандырев. В ближайшее время состоится совместная поездка в Новоильинский, по ее результатам, 
думаю, будет, что рассказать о конкретных действиях. 

- Что ж, желаем скорейшего решения этого важного для Прикамья вопроса. И успеха во всех 
ваших начинаниях! 

Фото из личного архива атамана Северо-Западного объединенного окружного казачьего 
общества А. Б. Проворова. 

Чем сегодня занимаются кубанские казаки? 
Ссылка на источник 

Вчера, 12 октября, на Кубани отмечали День 
Кубанского казачества и 323-ю годовщину 
образования казачьего войска. В связи с этим 
событием - пост о кубанских казаках. 

О том, чем занимаются донские казаки я уже 
писал - читайте здесь. 

Кубанское казачье войско сегодня - это 553 
казачьих общества, членами которых являются 
больше 44 тысяч казаков.  

Как и донские, кубанские казаки, в первую 
очередь, плотно взаимодействуют с полицией - патрулируют общественные пространства, 
мониторят улицы на предмет наличия правонарушений. Сотрудничество с правоохранительных 
органов и казаков привело к тому, что за последние пять лет раскрыто, при помощи последних, две 
с половиной тысячи преступлений. 

Казаки на Кубани активно принимают участие в патриотическом воспитании детей. Так, в крае 
создано почти две тысячи казачьих классов, работают шесть кадетских корпусов.  

Кубанские казаки состоят на государственной службе и являются реестровыми с 1998 года. Именно 
тогда была создана система учета казачьих обществ, члены которых в установленном порядке взяли 
на себя обязательства по несению госслужбы (без права создания в своем составе 
военизированных объединений и вооруженных формирований). А кандидатура войскового 
атамана, избранного на казачьем круге, утверждается президентом РФ. 

Стоит отметить тот факт, что ККВ принимали активное участие в событиях, впоследствии названных 
"Крымской весной" - воссоединении Крыма и России. Они обеспечивали, совместно с 
Самообороной Крыма и крымскими казаками, безопасность во время проведения референдума и 
массовых митингов. 

И напоследок слова главы Краснодарского края: 

Казачество – это приоритет. Мы должны относиться к нему не как к исторической форме, а 
как к реальности сегодняшней жизни. Необходимо повышать качество несения казаками 
государственной службы, расширять полномочия казачества в рамках ФЗ № 154, привлекать к 

https://zen.yandex.ru/media/yasimf/chem-segodnia-zanimaiutsia-kubanskie-kazaki-5da0cd5397b5d400ad6ff851
https://zen.yandex.ru/media/yasimf/chem-segodnia-v-rostove-zanimaiutsia-kazaki-5d6a789ffebcd400af21f464
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охране общественного порядка, школ и детских садов. Так мы приобщим к казачеству молодежь, 
которая будет реально зарабатывать. У казаков есть честь, доблесть, традиции служения 
своему народу и своей земле, это ни за какие деньги не купишь. 

Казаки ВКО ЦКВ теперь охраняют аэропорт 
Ссылка на источник 

 

26.10.2019 г. казаки Хуторского казачьего общества Солнечногорского района Отдельского 
казачьего общества Московской области ВКО «Центральное казачье войско» заступили на охрану 
общественного порядка Международного аэропорта Шереметьево. Охрана общественного 
порядка осуществляется совместно с сотрудниками линейного отдела полиции аэропорта, 
сотрудниками АО "МАШ" и службой авиационной безопасности, на основании подписанного 
трехстороннего соглашения и Федерального закона №154 «О государственной службе российского 
казачества». 

Тюменские казаки накрыли рынок бабушек-огородниц 
Ссылка на источник 

 

Усиленный казачий патруль нейтрализовал несанкционированную уличную торговлю на 
центральной улице Тюмени - Республики в районе остановки "ДК Строитель". 

Как передает корреспондент Накануне.RU, сразу несколько человек в казачьей форме выстроились 
в цепь перед импровизированными лотками, с которых торгуют пенсионеры. 

Примечательно, что настоящих сотрудников правоохранительных органов с ними не было. 

"Ждём, когда приедут... Это незаконная торговля", - пояснили казаки под неодобрительный гул 
бабушек-огородниц. 

"Нам сказали, пенсию получаете - сидите дома", - говорит одна из пенсионерок. 

https://vko-ckv.ru/novosti/kazaki-vko-tskv-teper-okhranyayut-aeroport.html
https://www.nakanune.ru/news/2019/10/09/22554966/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex
https://www.nakanune.ru/


Казачий Информационно-аналитический Центр 

Стр. 11 

 

Отметим, что тюменские власти уже не раз заявляли, что будут пресекать торговлю на улице, 
объясняя это тем, что садоводам выделили места на рынках. 

 

3. Экономическая база казачьих обществ 

По вопросам экономического обеспечения казачьих обществ материалов за прошедший месяц в 
Интернете найти не удалось. Это в некоторой степени отвечает на вопросы освещаемые в данном 
разделе. 

 

4. Казаки в общественной жизни страны. Казачьи общественные 
инициативы. 

Ростовчане хотят внести понятие «казак» в классификатор 
информации о населении 
Ссылка на источник 

К проведению всероссийской переписи 
населения, намеченной на 2020 год, 
представители донского казачества вновь 
подняли вопрос о фиксировании такой 
национальности как «казак». Да, в 2010 году, во 
время переписи населения 67 660 россиян 
идентифицировали себя казаками по 
национальности. 

Правда, по данным Росстата, казаки по 
национальности все-таки различались между собой по принадлежности к языку (часть из них была 
калмыками, еще часть — украинцами, следующие – русскими, и большая часть просто обозначила 
себя казаками). Казалось бы, все правила соблюдены, считаешь себя казаком — считай, государству 
от твоей собственной национальной идентификации ни холодно, ни жарко. 

Тем не менее, казаки Первого Донского округа вынесли на всеобщее обсуждение на портале 
«Российская общественная инициатива» предложение внести казаков в перечень национальностей 
России. Авторы инициативы обратили внимание, что в таком документе, как общероссийский 
классификатор информации о населении национальность «казак» так и не появилась. 

— Если национальность «казак» будет зафиксирована в Общероссийском классификаторе, то это в 
первую очередь даст возможность реализации конституционного права граждан по 
самоопределению национальной принадлежности, — говорит один из авторов петиции кандидат 
политических наук казак Иван Болдырев. — В связи с тем, что национальности казак нет в 
классификаторе, мы сталкиваемся с рядом проблем, некоторыми юридическими казусами. К 
примеру, не можем записать в ЗАГСах национальность своих детей как казак или казачка. Такая 
небольшая недоработка регламентных процедур приводит к неожиданным осложнениям, надо 
просто формально внести казаков в список национальностей России. С этим предложением мы и 
вышли на сайт «Российская общественная инициатива». 

На сайте инициативу казаков пока поддержали только 164 человека, зато против выступили почти 
500 человек. Собеседника корреспондента РИА SM-News эти показатели не удивляют. Он считает, 
что против голосуют люди, не обладающие полной информацией по казачеству. 

— Это отголоски геноцида казачьего населения, который проходил с 1918 по 1938 годы советской 
власти. В исторических источниках, оставленных разными авторами, казаки идентифицировались 

https://rostov-on-don.sm-news.ru/rostovchane-xotyat-vnesti-ponyatie-kazak-v-klassifikator-informacii-o-naselenii-3083/
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как народность, или национальность (это синонимические выражения), — утверждает Иван 
Михайлович Болдырев. – Наша задача — восстановить историческую справедливость. 

Тут мы начинаем с казаком Болдыревым углубляться в такие разговоры, которые современные 
историки до сих пор для себя не решили — «Существует ли такая национальность — казак?». По 
мнению казака Болдырева — несомненно, со своей культурой, своими традициями. 

А вот исполнительный директор регионального отделения «Военно-исторического общества», 
военный историк, военный политолог Александр Нетёсов утверждает, что казачество — это военно-
служивое сословие. 

— Да у них были и свои права, и свои особые обязанности. Но именно как у военно-служивого 
сословия. Первая обязанность которого была — служить российскому государству, — говорит 
военный историк. — Не нужно искусственно создавать особый народ, особую национальность. 
Большевики за время своего существования создали около 100 национальностей – и что? В 90-е 
годы была на Дону такая идея — создать республику «Казакия». Это был чистейшей воды 
сепаратизм, со всеми вытекающими отсюда обстоятельствами. 

Если такие инициативы периодически возникают, значит, проблема не закрыта, людям есть что 
обсудить, и есть о чем поспорить. По крайней мере на сайте «Российских общественных инициатив» 
целый год будет идти голосование по вопросу внесения казаков в общероссийский классификатор 
информации о населении. 

Казаки установили памятник своим славным предкам на месте 
исторической битвы на реке Листань под Рязанью 
Ссылка на источник 

В этом году казаки отмечают 575-летие 
незаслуженно забытой битвы на реке 
Листань под Рязанью. 

Сегодня, по приглашению заместителя 
Верховного Атамана СКВРиЗ - Верховного 
Атамана ВБКВ Андрея Даценко, я, 
совместно с руководителем КИАЦ 
Алексеем Зборовским, прибыли в 
древний город Рязань. Там нас встретил 
атаман регионального отделения СКВРиЗ 
в Рязанской области Андрей Крючков и 

Андрей Даценко. Вместе с ними мы проследовали на место битвы, где рязанские казаки, 
мордовские лыжники вместе с московскими и рязанскими полками разгромили наголову войска 
татарского мурзы. Это событие – самое первое документальное упоминание о казаках, которое 
зафиксировано в Ермолинской и Никоновской летописях от 1444 года. 

Имена казаков, чьей кровью полито место битвы, никогда не станут известными. И сегодняшние 
казаки, проживающие в Рязанской области, отдавая дань уважения своим славным предкам, с 
целью увековечивания этой памяти на месте захоронения погибших воинов, на личные средства 
решили поставить им памятник. 

Сегодня, в торжественной обстановке, в присутствии около шестидесяти казаков, памятник был 
открыт. Казаки прибыли из разных районов Рязанской области, из Тульской, Тамбовской областей 
и города Москвы. 

Памятник представляет собой постамент из красного кирпича, на который водружен камень. 
Завершает композицию воткнутый в этот камень меч рукоятью вверх, символизирующий 
христианский крест. 

http://kazak-center.ru/news/kazaki_ustanovili_pamjatnik_svoim_slavnym_predkam_na_meste_istoricheskoj_bitvy_na_reke_listani_pod_rjazanju/2019-10-12-3920
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С торжественной речью выступил Андрей Даценко и его заместитель Валерий Хрусталев. Иван 
Бобренок зачитал поздравительные адреса от Председателя высшего Совета СКВРиЗ Виктора 
Петровича Водолацкого и Верховного Атамана СКВРиЗ Николая Леонидовича Дьяконова. 

Далее казаков поздравил знаменитый путешественник казак Валентин Ефремов. Он первый в мире 
долетел на воздушном шаре до Северного полюса, а также вместе с воздухоплавателем 
Владимиром Исайчевым пересек озеро Байкал в так называемых аномальных зонах. 

Закончил торжественную часть декларированием своего стихотворения Андрей Крючков. Кстати, 
он же является автором Гимна СКВРиЗ. 

Казаки установлением памятника увековечили незаслуженно забытую победу своих предков! 

Иван Бобренок 

 

Не было и не будет пощады разорителям Земли Русской 
Ссылка на источник 

Народная дипломатия 

В апреле 2019 года в Министерстве 
культуры России состоялось заседание 
постоянной профильной комиссии по 
содействию развитию казачьей культуры 
Совета при Президенте Российской 
Федерации по делам казачества. 
Обсуждались приоритетные задачи в 
реализации государственной политики 
России в сфере казачьей культуры в 2019-
2020 годах. 

Обращает на себя внимание постановка 
вопроса о межведомственном взаимодействии Ростуризма, Федерального агентства по делам 
национальностей России, Минкультуры России, войсковых казачьих обществ, общественных 
организаций и объединений казаков при реализации Стратегии развития государственной 
политики Российской Федерации в отношении российского казачества. Речь шла, в частности, о 
разработке культурно-познавательных туристских маршрутов по местам, связанным с историей 
самобытной казачьей культуры, мониторинге состояния этих исторически значимых мест в 
субъектах Российской Федерации, а также о составлении единого перечня исторических 
памятников российским казакам в стране и за рубежом. Дело весьма благородное и необходимое, 
учитываю огромную роль казачества в укреплении российской государственности и возрастающий 
интерес к познанию корней казачьей культуры со стороны русского зарубежья. 

Направленные по линии Минкульта в июне всем атаманам войсковых казачьих обществ, 
общественных организаций и объединений казаков рекомендации в части развития казачьей 
культуры в стране, в том числе в рамках Всероссийского фольклорного конкурса «Казачий круг» в 
2019-2020 годах стали катализатором многих интересных инициатив, об одной из которых хотелось 
бы поведать читателям. 

В этом году российские казаки отмечают 575 лет незаслуженно забытой битвы на реке Листани под 
современной Рязанью, в которой казаки, мордовские лыжники, московские и рязанские полки 
разгромили наголову войска татарского мурзы. 

Видео к материалу 

http://kazak-center.ru/news/ne_bylo_i_ne_budet_poshhady_razoriteljam_zemli_russkoj/2019-10-17-3923
http://kazak-center.ru/news/ne_bylo_i_ne_budet_poshhady_razoriteljam_zemli_russkoj/2019-10-17-3923
https://youtu.be/56muBlbJZYo
https://youtu.be/56muBlbJZYo
https://youtu.be/56muBlbJZYo
https://youtu.be/56muBlbJZYo
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12 октября возле села Кораблино Рязанского района состоялось торжественное открытие и чин 
освящения поклонного знака памяти в честь победы Русской объединённой дружины (Московские, 
Мордовские, Рязанские Казачьи полки) над войском Царевича Монголо-Татарской орды Мустафы 
в битве на реке Листане осенью 1444 года. Памятник установлен на личные средства казаков, 
проживающих в Рязанской области, отчего он выглядит еще значительнее и притягательнее для 
интересующихся историей людей. Казаки прибыли для участия в чине открытия и освящения 
памятника из разных районов Рязанской, Тульской, Тамбовской и Московской областей. 

Памятник представляет собой постамент из красного кирпича, на который водружен камень-
исполин. Венчает композицию внушительной силой, вогнанный в камень рукоятью вверх 
богатырский меч, символизирующий одновременно христианский крест и неустаревающий наказ 
предков «кто к нам с мечом придёт, тот от него и погибнет». 

Ставшие доступными архивные документы и реконструированные специалистами-историками 
подлинные события указывают на то, что на холме при въезде в село Кораблино, у реки Листань 
состоялась битва рязанских казаков с ордынским царевичем Мустафой. И казаки одержали 
решительную победу над иноземным врагом. В Ермолинской и Никоновской летописях, в 
Иноземном приказе 1444 года зафиксированы те первые упоминания о казаках, в связи с чем 
Рязань по праву является Родиной всего отечественного казачества, ведь Запорожская сечь 
появилась лишь через 200 лет после этого события. 

… И придоша на них мордва на ртах с сулицами и с рогатинами и с саблями, а казаки резаньскиа 
также на ртах с сулицами и с рогатинами и с саблями з другиа стороны, а воеводы великого князя 
Василья Васильевича с своею силою… И бысть им бой велик и силен зело на речке на Листании и 
начаша одолевати христианя басурман…/Из летописных преданий/ 

"Именно с победы на Листани началась история объединения Руси: Великое Рязанское Княжество 
заключило первый договор о взаимопомощи с начавшим набирать силу молодым Московским 
Княжеством, - рассказывает инициатор этого патриотического проекта, заместитель Верховного 
Атамана Союза Казаков – Воинов России и Зарубежья, Верховный Атаман Великого Братства 
Казачьих Войск Андрей Александрович Даценко. – Для сохранения памяти о традиционно 
присущей нашему народу преданности своей Родине, готовности пожертвовать жизнью, чтобы 
изгнать вступившего без спросу на Русскую Землю-Матушку супостата, с целью воспитания 
молодежи на примерах героизма и бесстрашия казаков и в ратном деле, и в разумном обустройстве 
жизни на земле мы и решили создать в исторически точных границах Битвы на Листани XV века 
Исторический культурный центр, посвященный первому упоминанию казаков на Руси". 

С этого места открывается вид ратного поля битвы (за рекой), где Русская дружина одержала 
полную победу над захватчиками. 

Здесь по существу и положено начало боевой казачьей славы всего казачества. В стремлении 
увековечить первое упоминание о казаках России нами разработан туристический партнерский 
эко-проект "Родина казачества - Рязань". На прилегающих землях будет развернут туристический 
этнографический комплекс, в котором можно будет ознакомиться с основами государственной 
службы казаков, с их бытом и семейными традициями, с искусством ведения традиционного 
хозяйства, начиная с XV века и до настоящего времени. В рамках комплексного сервисно-
туристического решения предусмотрено интерактивное погружение гостей как в буднично-
рутинные, так и в празднично-обрядовые, а также в ратные события того времени. Можно будет не 
только лицезреть, но и самолично, нарядившись в воинские казачьи доспехи пережить ту 
величайшую баталию во славу Отечества, что произошла под Рязанью осенью 1444 года. Экзотики, 
эмоций, экстрима здесь будет хоть отбавляй – собственно, именно это и востребовано сегодня, ибо 
одних учебников да лекций по военной истории России недостаточно, чтобы в полной мере понять 
и главное осознать, какой ценой наши предки отстояли для нас независимость и мирную жизнь. 

Здесь будет стартовать общенациональный туристический маршрут, который пройдет через всю 
России по пути расселения рязанских казаков, положивших историческое начало всему 
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отечественному казачеству, уникальнейшей культуре, которой больше нет нигде в мире. Данный 
маршрут будет пролегать через города, где казаки оставили в истории заметный след своей верной 
Российскому государству службой, начиная с Центрального федерального округа, Ростовской 
области через города Урал в Краснодарский край и далее в Крым, когда-то бывший оплотом 
исторических врагов Руси. 

Таким образом, будет очерчена и замкнута в головах современников историко-познавательная 
цепь событий и топонимических сюжетов, связанных с существованием русского казачьего 
сословия. Предусмотрен также водный маршрут "Путем Ермака". Проект позволит развить интерес 
к тем городам, которые не входят в "Золотое кольцо России", но имеют богатую историю и внесли 
свой определенный вклад в дело формирования и развития казачьих войск в нашей стране. Так что 
открытие памятного знака в этом священном для всех казаков и россиян месте – это не только дань 
памяти ушедшим героям, но еще и существенный шаг в укреплении братских отношений среди 
казаков и всех патриотов России и Содружества Независимых Государств, - подчеркнул Верховный 
Атаман Великого Братства Казачьих Войск Андрей Даценко. И добавил: пусть нас по-прежнему 
объединяют общие победы, но только мирные - экономические, научные, культурные, спортивные. 
Именно за это воевали наши предки!». 

 

Остается добавить, что мной, как экспертом Комиссии по вопросам патриотического и духовно-
нравственного воспитания молодежи Совета при Президенте РФ по межнациональным 
отношениям, обосновано предложение о вынесении на ближайшее заседание Комиссии вопроса 
о привлечении казачьих обществ к формированию оборонного сознания населения и военно-
патриотическому воспитанию российской молодежи. 

Александр Ужанов, доцент МГИМО МИД России, 

директор Института социальной памяти 

Из комментариев на КИАЦ 

Владимир Голиков 

Рязанцы упорно проталкивают идею: "Рязань - родина казачества", обосновывая тем 
что о рязанских казаках есть самое раннее упоминание в исторических документах. 

Не знаю, ошибаются они, или намеренно пытаются фальсифицировать историю, но 
делают это зря. 

Пустое это дело, и вредное. 

http://kazak-center.ru/_nw/39/04391262.jpg
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Да, в интернете можно найти ничем не обоснованное утверждение что первое историческое упоминание 
о рязанских казаках датируется 1444 годом. Но это ложное утверждение. Нет таких исторических 
документов. 

И в Московском летописном своде 1479 года, где впервые упоминается о битве на реке Листани, нет о 
казаках никаких упоминаний. И в более поздней Симеоновской летописи тоже нет. Упоминание о казаках 
появляется только в Никоновской летописи, составленной по царскому заказу в 17 веке. Это было время 
когда казаки активно привлекались на сторону Москвы, и добавлены они в описание события (вместе с 
мордвой), в качестве помощников московского войска, конечно-же не случайно. Иначе говоря, этот 
летописный вариант писался политически обусловлено. И кроме казаков там много чего еще добавлено в 
вольном художественном изложении автора. 

В любом случае, это далеко не первое упоминание о казаках. 

Да и речь идет ведь о городовых стражниках, которых как не назови, это не этнос. Так что, с "родиной для 
казаков" Рязань явно пролетает. 

Итоги заседания Федерального политического Совета Казачьей 
партии 4 октября 2019 года 
Ссылка на источник 

4 октября 2019 года в Москве состоялось 
заседание Федерального политического 
Совета Казачьей партии Российской 
Федерации.  

Председатель Партии Николай 
Константинов рассказал об итогах участия 
Партии в избирательных кампаниях 2019 
года. Он напомнил, что Казачьей партии в 
текущем году для выполнения правовых 
условий сохранения статуса политической 
партии необходимо было принять участие 
в муниципальных выборах на территории 
16 субъектов Российской Федерации, где 

ранее Партия в выборах участия не принимала. 

До объявления выборов, прошедших в единый день голосования 8 сентября 2019 года, Партия и ее 
структурные подразделения выдвинули кандидатов в 8 субъектах Российской Федерации.  

В ходе подготовки к муниципальным выборам в единый день голосования, а также выборах, 
назначенных на более позднее время, были подобраны и согласованы 198 кандидатур для 
выдвижения в качестве кандидатов на выборах (из них 76 являются членами Партии и 122 
сторонниками). Партия выдвинула 198 кандидатов на 132 муниципальных выборах, проходивших 
на территории 50 субъектов Российской Федерации. Было проведено 7 заседаний Федерального 
политического совета и 37 Общих собраний (Конференций) региональных отделений. 

По результатам голосования избрано 17 депутатов представительных органов местного 
самоуправления (Краснодарский край – 3, Красноярский край – 1, Ставропольский край – 1, 
Брянская область – 4, Иркутская область – 1, Курганская область – 3, Мурманская область – 1, 
Нижегородская область – 1, Омская область – 1, Оренбургская область – 1). 

Два кандидата, выдвинутые Партией, продолжают свое участие в муниципальных выборах на 
территории Амурской и Астраханской областей. Результат их участия в выборах станет известен 
после 6 октября и 10 ноября соответственно.  

Кроме муниципальных выборов структурные подразделения партии выдвигали кандидатов на 
региональных выборах в 4 субъектах Российской Федерации (Республика Тыва, Хабаровский край, 
Липецкая область и Ямало-Ненецкий автономный округ).  

http://kaprf.ru/news/itogi_zasedanija_federalnogo_politicheskogo_soveta_kazachej_partii_4_oktjabrja_2019_goda/2019-10-04-1878
http://kaprf.ru/news/itogi_zasedanija_federalnogo_politicheskogo_soveta_kazachej_partii_4_oktjabrja_2019_goda/2019-10-04-1878


Казачий Информационно-аналитический Центр 

Стр. 17 

 

Итого в 2019 году Политическая партия «Казачья партия Российской Федерации» приняла участие 
в муниципальных выборах на территории 41 субъекта Российской Федерации, из них 28 субъектов 
Российской Федерации, где участие в муниципальных выборах принято впервые.  

- По состоянию на 4 октября 2019 года необходимый минимум (16 субъектов Российской 
Федерации) выполнен, - констатировал лидер Партии. - Вместе с тем, продолжается работа для 
достижения результата по участию в 2019 году в муниципальных выборах не менее чем в 43 
субъектах Российской Федерации, что обеспечит сохранение статуса политической партии до 2026 
года. Планка в этом году поднята высоко и снижать ее нельзя. Дальнейшие задачи для нас будут 
сопряжены с сохранением и наращиванием объема участия наших структурных подразделений в 
муниципальных выборах.  

Далее выступил Заместитель председателя Казачьей партии Сергей Колосок. Он предложил 
провести расширенное заседание Федерального политического Совета с участием председателей 
региональных отделений Партии 22-23 ноября, приуроченное к 7-летию создания Партии. 
Присутствующие единогласно поддержали эту инициативу. 

Также Сергей Колосок отметил, что необходимо усилить экономическую составляющую 
деятельности Казачьей партии, назвав одним из вариантов – проведение конкурса деловых 
проектов. Собравшимся было предложено проработать вопросы, касающиеся это направления и 
представить свои предложения на ноябрьском расширенном заседании Федерального 
политсовета. 

В качестве приглашенного гостя на мероприятии присутствовал Верховный Атаман 
Общероссийской общественной организации по развитию казачества «Союз Казаков-Воинов 
России и Зарубежья» Николай Дьяконов. Он рассказал о текущем положении дел в организации, 
опыте взаимодействия с представителями Казачьей партии в отдельных регионах, выразил 
готовность к дальнейшему расширению сотрудничества, в том числе и в рамках ранее 
заключенного между СКВРЗ и Партией соглашения.  

 

5. Вопросы сохранения и развития казачьей самобытной культуры и 
традиций. 

Состоялась презентация новой книги Святейшего Патриарха 
Кирилла «Казачество. Отечество, вера, служение» 
Ссылка на источник 

1 октября 2019 года в конференц-
зале кафедрального соборного 
Храма Христа Спасителя в Москве 
состоялась презентация новой книги 
Святейшего Патриарха Московского 
и всея Руси Кирилла «Казачество. 
Отечество, вера, служение», 
вышедшей в серии «Слово 
Святейшего Патриарха». 

Издание посвящено многовековой 
истории казачества, тесно связанной 

с Православием. Особое внимание уделяется попытке найти ответ на вопросы, кто такие казаки и 
какое место занимала и занимает вера в их жизни. Историческую справку для книги написал 
председатель Синодального комитета по взаимодействию с казачеством митрополит 
Ставропольский и Невинномысский Кирилл. 

http://www.patriarchia.ru/db/text/5507489.html
http://www.patriarchia.ru/db/text/5507489.html
http://www.patriarchia.ru/db/text/232770.html
http://www.patriarchia.ru/db/text/272946.html
http://www.patriarchia.ru/db/text/951651.html
http://www.patriarchia.ru/db/text/951651.html
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«Казачество — это не просто форма, это образ жизни воина-защитника веры православной. Этот 
потенциал видит Святейший Патриарх Московский и всея Руси Кирилл и уделяет особое внимание 
казакам, за что хочется его особенно поблагодарить. Святейший Патриарх промыслительно и 
глубоко видит наше общество, в том числе в вопросах, касающихся казачества. В 2010 году был 
создан Синодальный комитет по взаимодействию с казачеством, за время существования которого 
проделана огромная работа по духовному окормлению и развитию казаков. Сегодня 1257 
священников в России окормляет казаков! Сейчас, спустя годы после падения Советского Союза, 
мы имеем уникальную возможность по крупицам собирать исторические сведения того периода о 
своих предках», — отметил митрополит Кирилл. 

Книга подготовлена Синодальным комитетом по взаимодействию с казачеством совместно с 
Издательством Московской Патриархии. Красочно оформленное издание содержит подборку 
репортажных фотографий и иллюстраций, необходимых для понимания исторического развития 
казачества. 

«Казаки — воинство православное, торжество веры и Церковь побеждающая. Дай Бог, чтобы все, 
кто имеет отношение к казачеству это ощущали. Мы постарались максимально это передать 
фотографиями. Хотел бы от лица Издательства Московской Патриархии поблагодарить владыку и 
всех причастных к изданию этой книги», — сказал главный редактор Издательства Московской 
Патриархии епископ Балашихинский Николай. 

Синодальный комитет по взаимодействию с казачеством совместно с Российским государственным 
архивом социально-политической истории (РГАСПИ) проводит большую работу в исследовании 
истории казачества. Директор РГАСПИ Андрей Сорокин и научные сотрудники положили немало 
усилий на поиск и ввод в научный оборот уникальных сведений о казаках. Эта кропотливая работа 
вылилась в совместный проект с Синодальным комитетом по взаимодействию с казачеством по 
организации ежегодных историко-документальных выставок и конференций. 

Директор Российского государственного архива социально-политической истории Андрей Сорокин, 
выступая на презентации книги, отметил: «Понять смысл и значение этой книги невозможно, если 
не видеть более широкого контекста, в котором мы все живем. Одно из важнейших понятий — 
российское казачество, надолго ушедшее на периферию общественного сознания, возвращается 
сегодня в центр общественного дискурса. Святейший Патриарх в книге затронул множество важных 
тем, связанных с казачеством: и оборону, и открытие новых земель казаками-первопроходцами, 
трудные и разбойные периоды, миссионерскую деятельность и многие другие. Роль казаков в 
истории России не сравнима с ролью никакой другой социальной группы. А влияние Церкви 
безусловно». 

О важности доносить до современников роль казачества в общественной жизни сегодня говорил 
Виталий Сучков, руководитель столичного Департамента национальной политики: «Москва не 
казачий регион. Не все понимают необходимость казачества в столице. Однако они, совместно с 
полицией, обеспечивают порядок, следят за тем, чтобы улицы не были наполнены бездомными, 
охраняют муниципальные учреждения и делают много всего другого. Очень важно нести весть об 
истории казачества, о том, что делают казаки, о добрых делах. Мы давно ждали книгу Святейшего 
Патриарха, и я уверен, что данный труд найдет широкий интерес как у людей, которые близки к 
казачеству, так и у тех, кто только начинает понимать, кто такие казаки». 

«Определяющая характеристика казака — это его внутренний мир, не штаны с лампасами и 
хромовые сапоги, не шашки и нагайки, не какая-то другая внешняя атрибутика, но подлинно 
христианское мировоззрение, христианское понимание своего долга и служения. Вера — вот 
основа жизни казака. Казачество призвано быть авангардом православного воинства, и осознание 
столь высокой ответственности должно придавать вам силы и мужества, чтобы с достоинством 
нести свое непростое служение», — отмечает Святейший Патриарх Кирилл в предисловии книги. 

http://www.patriarchia.ru/db/text/80391.html
http://www.patriarchia.ru/db/text/1651238.html
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Высокую оценку книга Святейшего Патриарха получила и среди писателей. На презентации 
выступили лауреаты многочисленных литературных премий — главный редактор журнала «Роман-
газета» Юрий Козлов и писатель Владислав Бахревский. 

*** 

Мероприятие посетили председатель Синодального комитета по взаимодействию с казачеством 
митрополит Ставропольский и Невинномысский Кирилл, главный редактор Издательства 
Московской Патриархии епископ Балашихинский Николай, руководитель Департамента 
национальной политики и межрегиональных связей г. Москвы Виталий Сучков, секретарь рабочей 
группы при Президенте РФ по вопросам восстановления объектов культурного наследия 
религиозного назначения Марина Белогубова, директор Российского государственного архива 
социально-политической истории Андрей Сорокин, ответственный секретарь Синодального 
комитета по взаимодействию с казачеством иерей Тимофей Чайкин, войсковой священник 
Всевеликого войска Донского протоиерей Георгий Сморкалов, войсковой священник 
Оренбургского казачьего войска протоиерей Максим Меняйло, верховный атаман СКВРиЗ Николай 
Дьяконов, советник войскового атамана ВКО «ЦКВ» Вячеслав Павлов, атаман МОКО ВКО «ЦКВ» 
Андрей Шустров, ректор Первого казачьего университета (МГУТУ им. К.Г. Разумовского) Валентина 
Иванова, главный редактор журнала «Роман-газета» Юрий Козлов, главный редактор газеты 
«Вечерняя Москва» Александр Куприянов, священнослужители, в том числе руководители 
епархиальных отделов по взаимодействию с казачеством, представители войсковых казачьих 
обществ и общественных объединений казаков, писатели, студенты московских вузов. 

Синодальный комитет по взаимодействию с казачеством 

Более четырех тысяч человек побывали на закрытии юбилейного 
фестивального сезона в Атамани 
Ссылка на источник 

Этно-комплекс Кубани отметил 10-й день 
рождения краевым фестивалем «День 
станицы Атамань. 

Казачья станица угощала гостей именинным 
пирогом, традиционными кубанскими 
блюдами, дарила подарки. 

– Праздничные гулянья начались с 
торжественного открытия на сцене у 
станичного правления, в ходе которого 
казаки и гости вспоминали прошедшие 
фестивали сезона 2019 года, – сообщили в 
министерстве культуры края. 

На скаковом поле прошло большое 
конноспортивное представление «Джигитовка». На станичном майдане развернулась выставка-
ярмарка сувениров ручной работы от лучших ремесленников края, а на рыночной площади 
«Дурница» в течение всего праздника работала мангальная зона, где можно было попробовать 
шашлык, жаренного на вертеле барашка, овощи на гриле. 

Весь день в каждом курене были организованы игры, викторины, ремесленные и декоративные 
мастер-классы. 

Завершился праздник фолк-дискотекой у сцены станичного правления. В этот день 
этнографическую станицу посетили более четырех тысяч человек. 

https://admkrai.krasnodar.ru/content/1131/show/503507/
https://admkrai.krasnodar.ru/content/1131/show/503507/
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*** 

Выставочный комплекс «Атамань» расположен на берегу Таманского залива в станице Тамань и 
представляет собой историческую реконструкцию казачьей станицы, строительство которой 
началось в 2009 году, и уже спустя три месяца, в «Атамани» прошел первый фестиваль. В 
строительстве этно-комплекса принимали участие все муниципальные образования края, органы 
исполнительной власти. 

На протяжении последних трех лет «Атамань» носит звание лучшего этнографического комплекса 
по версии РОССТАТ. 

Здесь ежедневно проводятся различные программы: более 30 видов тематических мастер-классов 
– гончарное ремесло, ручная ковка, плетение бисером и лоскутных ковров, вязание, конно-
спортивное представление, традиционные казачьи обряды. 

За историю существования «Атамани» было проведено более 80 фестивалей. Сезон начинается в 
мае и завершается в октябре. Ежедневно станицу посещает около тысячи гостей, в фестивальные 
дни – порядка трех тысяч. Каждый год в станицу приезжает свыше 200 тысяч человек, а с момента 
создания ее посетили более пяти миллионов гостей. 

Пресс-служба администрации Краснодарского края 

Кубанские казаки заявили, что украинские депутаты не знают 
истории 
Ссылка на источник 

 

Группа украинских депутатов создала межфракционное объединение «Кубань», которое 
будет заниматься возвращением украинских «этнических территорий и этнических 
украинцев». 

Накануне 30 депутатов создали межфракционное объединение для разработки политики «по 
возвращению в культурное и социальное поле украинских этнических территорий и этнических 
украинцев». 

В кубанском казачестве прокомментировали происходящее, отметив, депутаты используют 
практику голословных заявлений от имени всего братского украинского народа в ущерб 
интересам этого народа. 

https://www.kubantv.ru/details/kubanskie-kazaki-zayavili-chto-ukrainskie-deputaty-ne-znayut-istorii/
https://www.kubantv.ru/details/kubanskie-kazaki-zayavili-chto-ukrainskie-deputaty-ne-znayut-istorii/
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Глубоко проникнувшись идеями некоторых депутатов Верховной Рады Украины, 
относительно разработки политики по возвращению в культурное и социальное поле 
украинских этнических территорий и этнических украинцев, в частности в отношении 
территории Кубани, казаки Кубанского казачьего войска выражают свою отрицательную 
позицию по данному вопросу, а также крайне обеспокоены тем фактом, что господа 
депутаты используют практику голословных заявлений от имени всего братского украинского 
народа в ущерб интересам этого народа, а также пытаются подражать философам-утопистам, 
не опираясь при этом на исторические факты, и преследуя личные меркантильные интересы, 
основанные на своем душевном воображении с целью повышения личного авторитета, - 
сказано в заявлении ККВ. 

 

Следует напомнить о том, что в 1792 году на основании жалованной грамоты Императрицы 
Екатерины II войску верных казаков черноморских были дарованы земли правобережной 
Кубани, а также особо отметить, что данные земли являлись территорией Российской 
Империи и были дарованы черноморским казакам российским монархом за их боевые 
заслуги перед Россией. В то же время в 1860 году произошло объединение Черноморского 
казачьего войска и отдельных частей Кавказского линейного казачьего войска и было 
образовано Кубанское казачье войско. Тогда же в составе Российской империи была 
образована Кубанская область, в которую вошли все земли Кубанского казачьего войска. В 
дальнейшем, после многочисленных преобразований и изменений названия данной 
территории, в 1937 году основная часть данных земель вошла в состав Краснодарского края, 
который в свою очередь находился в составе РСФСР, а сейчас находится в составе Российской 
Федерации, - говорят авторы заявления. 

 

В связи с вышеизложенным нам очень печально признавать тот факт, что в органах 
законодательной власти братской Украины находятся люди, абсолютно не знающие ни своей 
истории, ни истории соседних народов и не желающие её изучать.В отношении социально-
культурных ценностей кубанских казаков также следует заметить, что они сформировались 
на основе взаимосмешения черноморской и донской культуры, а также культуры горских 
народов Кавказа. И сегодня данные ценности отражают сущность кубанских казаков как этно-
культурной социальной общности людей, обладающей своей уникальной особенной 
многогранной традиционной культурой и славной историей, а также живущих во благо 
своего Отечества и не мыслящих своей жизни вне российского государства. Казаки 
Кубанского казачьего войска не имеют обиды на депутатов и желают им скорейшего 
духовно-нравственного оздоровления во благо процветания украинского народа, а также 
напоминают о том, что необдуманные инициативы на практике иногда могут иметь 
совершенно противоположный необратимый характер, подобно яркому примеру событий, 
произошедших весной 2014 года в Крыму, о чем уважаемым депутатам стоит всегда помнить 
- подытожили ККВ. 

 

Ранее на эту тему высказался глава Кубани Вениамин Кондратьев, он подчеркнул, что не хотел 
бы восполнять знания депутатов верховной Рады Украины об истории Кубани в социальных 
сетях, а с удовольствием пригласил бы их в Кубанский Государственный университет, где им 
профессионально прочитают курс лекций по истории создания Кубани и Кубанского казачьего 
войска. 
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6. Образование казаков 

Накипь: штрихи к юбилейному портрету ректора Первого 
казачьего университета Валентины Николаевны Ивановой 
Ссылка на источник 

Древнегреческий мудрец Фалес считал 
воду первоосновой мира. Она несет 
жизнь, очищает все вокруг от скверны, 
поэтому в христианских обрядах часто 
используется вода. Однако в ней могут 
содержаться и вредоносные вещества, 
образующие в процессе использования 
воды накипь на стенках сосудов. Накипь 
появляется постепенно, но всем 
хозяевам и, особенно хозяйкам, 

известно, что если ее вовремя не удалить, накипь прочно укоренится на стенках, будет 
портить вкусовые качества пищи и рано или поздно разрушит сосуд. 

Сравнение с накипью напомнило нам сегодняшнюю ситуацию в Первом казачьем университете, 
который призван стать кузницей кадров для возрождающегося казачества, однако под 
многолетним руководством ректора В.Н. Ивановой таковым не стал, и, более того, подобно сосуду, 
пораженному накипью и негодному для приготовления качественной пищи, превратился в 
инструмент дискредитации положительных казачьих ценностей. 

Очевидно, что во многом положение дел в любой организации зависит от ее руководителя. 
Поэтому мы обратились к биографии Валентины Николаевны Ивановой, которая в ближайшие дни 
отмечает свой юбилей, чтобы понять, что способствовало теперешнему сталь плачевному 
состоянию Первого казачьего университета. 

С Лениным в сердце или «держа нос по ветру»? 

Родившись в семье учителей в городе Сочи, она с красным дипломом закончила экономический 
факультет престижного Ленинградского университета имени А.А. Жданова. После окончания вуза 
Валентина Николаевна трудилась инженером-экономистом на знаменитом ленинградском 
Кировском заводе, а в перестроечные годы вернулась в родной университет – уже в качестве 
преподавателя. Многие окружающие ее люди отмечали стремление молодой Валентины Ивановой 
любыми путями сблизиться с «власть предержащими». Для этого в советское время надо было, в 
принципе, немногое - стать коммунисткой и научиться говорить «правильными штампами», не 
слишком утруждая себя проникновением в суть того же марксистско-ленинского учения и не 
претендуя на анализ реально происходящего в стране. Этим Валентина Николаевна овладела 
мастерски. 

Будучи комсомольской активисткой, она без проблем вступила в КПСС. Однако после распада СССР 
и роспуска КПСС она «перебралась» не в реформистскую, очевидно неспособную к реальной 
политической борьбе КПРФ Г.А. Зюганова, а в значительно более радикальную Российскую 
Коммунистическую рабочую партию, надеясь на то, что именно эта политическая сила обеспечит 
скорую реставрацию советских порядков и возврат коммунистов к власти. А значит и востребует ее, 
Валентину Николаевну Иванову, в своих властных структурах. Однако, как известно, этим планам не 
суждено было сбыться. 

И тогда, в отличие от многих «верных партийцев» Валентина Николаевна совершила резкий 
поворот «вправо», сблизившись с еще недавно нещадно критикуемой ее партией администрацией 

http://kazak-center.ru/news/nakip_shtrikhi_k_jubilejnomu_portretu_rektora_pervogo_kazachego_universiteta_valentiny_nikolaevny_ivanovoj/2019-10-01-3916
http://kazak-center.ru/news/nakip_shtrikhi_k_jubilejnomu_portretu_rektora_pervogo_kazachego_universiteta_valentiny_nikolaevny_ivanovoj/2019-10-01-3916
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Санкт-Петербурга и войдя в состав движения «Отечество – Вся Россия», возглавляемого 
«тяжеловесами» российской политики – Е.М. Примаковым, мэром Москвы Ю.М. Лужковым и 
президентом Татарстана М.Ш. Шаймиевым. Там «экс-коммунистка» В.Н.Иванова пришлась «ко 
двору». Ее демагогические способности оказались востребованными в борьбе за места в 
Государственной Думе России, депутатом которой Валентина Николаевна становилась дважды. 

Став заместителем председателя думского комитета по вопросам образования и науки, В.Н. 
Иванова ничем особым среди других депутатов не отличилась. Над законопроектами нужно 
серьезно работать, а «труд упорный» как и для известного пушкинского героя для Валентины 
Ивановой всегда «был тошен» - он требует системной работы, а с этим у героини нашего 
сегодняшнего повествования просто «беда», если дело не касается удовлетворения личных 
интересов или интересов собственного семейства. За время пребывания в Государственной Думе 
следует отметить разве что очередную политическую «перебежку» госпожи Ивановой – теперь уже 
в «Единую Россию». 

Закончив думскую карьеру в 2007 году, Валентина Николаевна «приземлилась» в кресло ректора 
Московского государственного университета технологий и управления (МГУТУ). С первого дня 
пребывания в этой должности ее деятельность сопровождают многочисленные скандалы, которые 
бросают тень как на саму В.Н. Иванову и возглавляемый ей университет, так и, по сути своей, 
дискредитируют политику «Единой России» и Президента Владимира Владимировича Путина, 
доверенным лицом которого госпожа Иванова является (о чем она всюду заявляет, и что следует 
из таблички, висящей на двери ее рабочего кабинета). 

Так ли все плохо? 

Но может быть мы сгущаем краски, может быть мы сознательно не хотим видеть великие труды 
радетельницы дела отечественного образования и, в частности, образования казаков? Обратимся 
к мнениям выпускников Первого казачьего университета о своем вузе, которыми они поделились 
с нами лично, или распространили в сети Интернет, кратко прокомментировав их утверждения. 

Так в опубликованном недавно на КИАЦ материале выпускник этого университета Александр 
Смирнов отмечает, что годы обучения в Первом казачьем позволили ему сегодня по-настоящему 
приносить пользу государству и служить на благо Отечества. По профессиональным делам нам 
приходилось сталкиваться с Александром, и мы действительно отмечаем его не по годам высокий 
профессионализм и искреннюю ориентацию на служение стране. Но возможность 
демонстрировать и развивать эти качества дал ему его сегодняшний руководитель и наставник – 
казачий генерал и депутат Государственной Думы Виктор Петрович Водолацкий, настоящий 
казачий батька-атаман, реально сделавший многое для возрождения казачества на Дону и в России 
в целом. И в смысле примера для подражания Александру очень повезло (хотя, конечно, мы 
согласны с поговоркой «везет тому, кто везет»). 

А как же те, кому повезло гораздо меньше? Вот их суждения. 

«Окончил вуз, знаний – ноль!» 

Университет – это место, где, прежде всего, человек получает высшее образование. Что пишут об 
учебном процессе и его результатах выпускники и ныне учащиеся в Первом казачьем университете 
студенты? 

Вот мнение выпускницы университета об МГУТУ им. К.Г. Разумовского, которым она поделилась на 
портале для абитуриентов (здесь и далее стилистика и орфография авторов сохранены). 

Преподаватели не учат, не приходят на занятия, было много раз такое, что едешь к 
первой паре, целуешь закрытую дверь аудитории и уезжаешь обратно. И это на 
протяжении 5 лет!!! Постоянно терялись документы и квитанции об оплате сессий. 
Вообще документы студентов содержатся в полном бардаке, как правило, нет ни 
договоров, ни личных дел, а школьные аттестаты, преданные в вуз, потеряны, наверно, 
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у каждого второго студента. Кто-то постоянно куда-то переезжает, запомнить, где 
находится какой отдел просто невозможно. 

Расписание занятий или сессии узнавали за день до проведения занятий. Бардак полный! 
Физкультура у нас проходила, в прямом смысле этого слова, в подвале жилого дома, где 
бегали крыски, вонючие трубы, грязь, сырость и тьма. 

Практики в этом универе просто не существует, закончив 5 курс, у меня в голове если и 
что-то есть, то исключительно теория. Никакой нормальной студенческой жизни там 
нет. В том числе и диплом вам выдадут в маленькой комнате человеком с каменным 
лицом: «получите, распишитесь». Соответственно забудьте такое слово как 
«выпускной». Госы я сдала в марте и уже в мае была защита диплома. Сроки отпадные! 
Ну а получила диплом я только в августе. Шик просто! 

С большим облегчением держу в руках диплом. И кстати в дипломе вам напишут липовые 
шаблонные названия курсовых работ и прилепят туда оценки тех курсовых, которые вы 
писали на самом деле. 

Если вы хотите получить качественное образование, хотите сберечь нервы и здоровье, 
вам не сюда! Внимательнее выбирайте ВУЗ! 

Это мнение дополняется рассуждениями выпускников института экономики и менеджмента 
Первого казачьего университета. 

Я отучился в МГУТУ им. Разумовского, что на Народном Ополчении, д. 38, и за 4 года мы ни 
разу не видели ни то, что оборотно-сальдовую ведомость, но и счет-фактуру. Из всей 
практики - беглые решения задач времен СССР с сопутствующими устарелыми 
нормативами. Если бы я не пошел сам и не окончил платные курсы по бухучету у метро 
Белорусской, я бы не знал вообще, что такое бухгалтерия. 

Я, учась в лицее, знал материал на «отлично», так как предоставляли практику, а тут 
даже наглядных примеров нет никаких! Зато есть амбиции по повышению стоимости 
обучения и приучению к оплате дополнительных услуг. Кто желает поступать в МГУТУ 
им. Разумовского на экономику, имейте ввиду - вы просто выбросите деньги на ветер, и 
всего лишь получите корочку о высшем образовании. 

Окончил вуз, знаний - ноль. Даже не представляю, что я буду делать со знанием плана 
счетов, если нас не научили даже больничный рассчитывать, не говоря о заработной 
плате. Может я не в том вузе учился? Да нет, корочка его, Первого казачьего 
университета – дежавю! 

Вот так! Вуз по качеству образования уступает, по мнению его выпускника, колледжу! Какие-либо 
комментарии по этому поводу излишни. 

Низкое качество организации основной деятельности вуза, ставшего Первым казачьим 
университетом, само по себе уже дискредитирует идею казачьего образования. Вот что по этому 
поводу написал один из студентов. 

Прелестно, никто не оспаривает важность владения шашкой, но блин, когда в этом вузе начнут хотя 
бы вовремя вывешивать расписание, преподы начнут занятия посещать и появится кто-нибудь 
адекватно отвечающий на вопросы в деканате? 

«Пойди туда, не знаю - куда, и не знаю - когда» или каково быть «грязью на ботинках»? 

Может быть, несмотря на слабую организацию учебного процесса, в МГУТУ обучающиеся, с первых 
дней студенческой жизни, окружены вниманием и заботой? Вот мнение на этот счет 
первокурсницы, только что поступившей в Первый казачий университет. 
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Сегодня было только посвящение в студенты МГУТУ, но я уже очень разочарована в этом 
ВУЗе. Никакой организации. Первокурсников никто ни о чем толком не предупредил. Ребят 
просто дезориентировали, сказав неверную информацию о месте и времени проведения 
мероприятия. Все приходилось узнавать самим через социальные сети. На главном сайте 
универа никакой информации относительно 1 сентября не было. 

В итоге, часть ребят просто не нашли нужное место, опоздали или приехали очень рано. 
Мне самой пришлось приехать очень рано, простоять 5 часов у входа в здание, где 
проводилось мероприятие на холоде и под небольшим дождем (внутрь нас не пускали, ибо 
мы ждали каких-то «членов») ... И это все ради топанья с флажками, поздравлений от тех 
самых долгожданных «членов» и часового концерта! Лично меня не впечатлило что-то 
все это ... 

Дела в самом ВУЗе тем временем плохи: общежития оставляют желать … Разве 
нормально на весь этаж иметь одну кухню, где работает только одна конфорка? Это при 
том, что мультиварку или микроволновку использовать нельзя по технике безопасности. 
В общежитии много тараканов и полная антисанитария … 

Почему же в Первом казачьем университете при проведении торжественных мероприятий, 
которые традиционно проходят в любом вузе и алгоритм которых должен быть досконально 
отработан, возникают подобные сложности? Причина – в хронической непредсказуемости ректора 
В.Н. Ивановой, которая по одной ей ведомой логике многократно переносит даты, время начала 
мероприятий и даже места их проведения, что дезорганизует ее подчиненных и студентов. Вот и 
получается то, что описано первокурсницей. Ну а беспокоиться о каких-то студентах? Пусть 
привыкают быть быдлом: стоять, по несколько часов, ожидая «явления великого ректора», жить в 
условиях минимальных удобств, как будто только-что закончилась война! Как заметил один из 
студентов в своем посте от 6 июня 2017 года: «Да, с активной жизнью здесь все в порядке, учиться 
некогда, всех студентов в обязательном порядке гонят на какие-то мероприятия, где ректор 
лицом торгует. Правда, ждать Иванову приходится по пять часов, но кто из руководства о 
студентах думает, главное – показуха». 

Да и что говорить о студентах, если маститые ученые, профессора и доценты – члены ученого совета 
Первого казачьего университета по нескольку часов ждут начала заседания из-за отсутствия 
ректора, передавая из уст в уста информацию о том, появилась ли в здании вуза госпожа Иванова 
и когда она соизволит открыть заседание. 

Итог этой части нашего повествования как нельзя лучше подводят слова пока еще обучающейся в 
МГУТУ студентки Анны. 

Ректор - это в принципе человек, считающий себя намного лучше других! Все всегда ее 
ждут по несколько часов, она может не выпускать из актового зала людей даже в туалет 
– для этого используются студенты-казаки, которые строго бдят у выходов и 
ограничивают вашу свободу (Вот, оказывается, какие функции учатся выполнять 
молодые казаки в Первом казачьем университете, в перспективе готовясь пополнить 
ряды провокаторов, разгоняющих демонстрантов, что, по определению, создает 
негативное мнение о возрождающемся казачестве – прим. авт.). Она может публично в 
микрофон начать критиковать преподавателей, которые отошли в туалет, пока 
дожидались ее. 

К студентам отношение как к грязи на ботинках, если ты не увидел как ректор подошла 
и приветственно не встал, то на тебя выльется такое, что будешь отходить целый 
день ... Дочь ее (Надежда Сергеевна Виноградова, кандидат наук, доцент – прим. авт.) 
сидит на кафедре рекламы и доводит до истерики абсолютно всех из своего окружения, а 
также студентов, не стесняясь в выражениях. 
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Этот университет - последнее место, куда я бы поступала, если бы знала, каково здесь 
на самом деле! 

«Несите Ваши денежки …» 

Внимательный читатель резонно возразит нам, что трудности во все времена закаляли студентов, 
которые рано или поздно получали свои дипломы. И в этом смысле Первый казачий вполне 
приличен – студентов то он выпускает. Но вот благодаря чему это происходит? Еще одна 
выпускница МГУТУ поделилась по этому поводу своими наблюдениями. 

Закончила наконец-то МГУТУ, заочку, скажу следующее: абсолютное большинство 
одногруппников тупо, не вникая в предмет, с улыбкой платили нужную сумму за зачеты и 
экзамены, не пытаясь даже немного подготовиться … При этом большинство 
преподавателей и намека не давали на желание получить деньги в виде взяток. Хотя 
насчет хамства скажу - да оно в МГУТУ в избытке, разговаривают ужасно во всяких 
секретариатах и деканатах. 

Может быть, ситуация все же меняется? Вот оценка студента, высказанная им в недавно 
завершившемся 2018 – 19 учебном году. 

Если у Вас есть деньги и Вам нужна тупо корочка, то вам сюда (в МГУТУ – прим авт.), а 
если Вы пришли получать знания и чему-то научится, то Вы - не по адресу … 

Прибываю студентом в этой конторе. Если говорить прямо, то это - нефтяная вышка 
по выкачиванию денег. Учебный процесс состоит из ... чего бы Вы думали: 

оплаты - свободного времени – оплаты (почти как по К. Марксу: «деньги – товар – деньги» 
- прим. авт.) … 

Самое мерзкое, что никого за неуспеваемость не отчисляют, то есть фактически 
продают дипломы. 

Как выкрутиться в складывающихся ситуациях большинство студентов знает и охотно делится 
своими знаниями в Интернете. В цитируемом выше посте находим совет. 

Есть два пути: либо оплачивать дополнительные образовательные программы, с 
которых преподы получают процент, либо напрямую «давать на лапу», поскольку в тайне 
преподы не любят руководство универа. 

Подводя итог, сошлемся на мнение студента под ником Уартан. 

Итог - большинство студентов стоят на первом этаже у банкомата, чтобы получить 
через него зачет или оценку за экзамен. В МГУТУ одно хамство, лицемерие и отсутствие 
нормального плана обучения. 

Наверно, занятая важными государственными делами Валентина Николаевна Иванова не 
знает о происходящем в руководимом ей заведении? Относительно этого никто не 
питает иллюзий. 

Задача всех сотрудников - принести деньги. Преподаватель заточен не обучить, а 
обобрать студента. Но не потому, что он такой плохой, а потому что госпожой 
Ивановой на год вперед разработан план - кто сколько денег должен принести. 

Дополнительное образование - на деле официальная взятка, никаких занятий не 
проходит. Ничего кроме денег Валентину Николаевну Иванову не интересует. В МГУТУ 
элементарно отсутствует учебный процесс. 

Так ли это, как кажется уважаемому студенту? Ответ на этот вопрос дает анализ личной 
экономической результативности Валентины Николаевны как ректора. Проанализируем ее 
официальные доходы за пять последних лет, информацию о которых мы взяли с официального 
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сайта Первого казачьего университета. Почему за этот промежуток времени нас заинтересовали ее 
доходы? Ответ прост - ровно столько МГУТУ носит имя Первого казачьего университета. 

Так по итогам 2014 года Валентина Николаевна Иванова получила доход в 5 млн. 830 тысяч 082 
рубля. Через два года ее доход возрос до 8 млн. 639 тысяч 4 рублей, то есть увеличился почти в 
полтора раза. Это совпало с активизацией деятельности ректора Ивановой по привлечению 
государственных контрактов, связанных с поддержкой образования казаков, которые в то время 
щедро «шли» в Первый казачий университет от Министерства образования и науки России. Мы 
неоднократно писали о крайне низком качестве выполнения работ по этим контрактам, что в 
настоящее время общепризнано. Однако это не помешало Валентине Николаевне, несмотря на все 
кризисы и санкции, серьезно обогатиться. 

Пережив незначительный спад в доходах в 2017 году, которые тогда составили без малого «всего 
лишь» 7 млн. рублей, в 2018 году ректор Иванова взяла новый – десятимиллионный «рубеж» - в 
прошлый год ее доход составил «рекордные» 10 млн. 192 тысячи 771 рубль. Таким образом, за 
время пребывания в должности ректора Первого казачьего университета доход Валентины 
Николаевны вырос примерно в 1,75 раза (или на 75%). Для сравнения – за это время доходы 
среднестатистического россиянина по официальным данным росли ежегодно на величину 
инфляции и не превысили, даже по самым оптимистическим данным 20%. Неудивительно поэтому, 
что депутаты Государственной Думы высказывают справедливое недовольство отдельными 
«зажиревшими» ректорами, обращая внимание министра науки и высшего образования России на 
неадекватность вознаграждения за ректорский труд реальным успехам вузов. 

В числе таких ректоров находится и героиня нашего повествования. Так по данным финансовых 
аналитиков Валентина Николаевна Иванова по уровню своих доходов прочно «обосновалась» 
среди первых 50 наиболее богатых ректоров страны. При этом Первый казачий университет во 
всероссийских рейтингах эффективности университетов далек до вхождения даже в первую сотню. 

В деле заботы о своих доходах с начальника берет пример и ближайшее окружение Валентины 
Николаевны. Так по итогам 2018 года доход проректора по кадрово-правовой работе МГУТУ Ж.Н. 
Дибровы составил 6 млн. 2 тысячи 660 рублей, а проректора А.Е. Алексеева, отвечающего за 
финансово-экономическую деятельность – 5 млн. 702 тысячи 257 рублей. Вам, уважаемые 
читатели, судить, насколько справедливы такие вознаграждения. 

«Прекратите чернить Первый казачий» 

Конечно, кто-то, возражая нам, наверняка скажет: «Прекратите чернить Первый казачий 
университет и его замечательного ректора Валентину Николаевну Иванову. Я читал много 
хвалебных отзывов об этом вузе». Действительно, в Интернете достаточно положительных отзывов 
о МГУТУ. Но вот только откуда они появляются? Предоставим слово студентам. 

Вот признание третьекурсника: «Учусь третий год на экономе, постоянно приказывают писать 
положительные отзывы от лица студентов, не напишешь - получаешь проблемы». 

А это – сведения от выпускницы университета: «Положительные отзывы пишут сотрудники 
университета, которых вынуждает это делать вышестоящее руководство». 

Что сказать по этому поводу? Без комментариев. 

Верх цинизма 

В недавней публикации на КИАЦ, подготовленной пресс-службой Первого казачьего университета, 
утверждается, что этот вуз намеревается представить свою модель воспитательной работы на 
предстоящем в Ростове-на-Дону Всероссийском совещании по вопросам патриотического 
воспитания молодежи. Располагая перечисленным выше «букетом» достоинств, руководству 
МГУТУ следовало бы, как говорится, «сидеть молча, не высовываясь». Ан нет, Валентине 
Николаевне хочется вновь вылезти вперед, выдавая черное за белое. 
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Ей будет в очередной раз громогласно заявлено (как это следует из публикации на КИАЦ), что 
обучение в МГУТУ строится на основе традиций казаков. Однажды нам довелось воочию увидеть, 
как чтут «оказаченные» студенты головной части Первого казачьего университета, находящейся в 
Москве, одну из главных казачьих традиций – Веру. Находясь в храме, многие студенты в казачьих 
справах демонстративно отворачивались от креста, протянутого им для целования батюшкой. 
Конечно, в государственном вузе, каким является МГУТУ, никто не отменял светского характера 
образования, согласно которому никого нельзя заставить исповедовать ту или иную религию. Но 
тогда следует просто замолчать о казачьем воспитании, которое как раз и предполагает наличие у 
казака веры в Бога или, как минимум, уважительного отношения к ней и ее символам. 

В Ростове-на-Дону в очередной раз будет заявлено о росте числа казаков в Первом казачьем 
университете. Вот данные, приведенные в статье на КИАЦ пресс-службой МГУТУ, 
свидетельствующие о якобы серьезной положительной динамике этого процесса: в 2016 году в вуз 
поступило 862 казака, а в 2018 году – 874. Простейший подсчет дает рост в 12 человек, что 
составляет чуть меньше 1,5% прироста, то есть статистическую погрешность, не принимаемую в 
расчет при серьезных исследованиях. Об этом доктору экономических наук и профессору, коим 
является В.Н. Иванова, должно быть прекрасно известно. Однако, все уже привыкли к ее «ляпам» 
по части незнания элементарного. Чего стоит одно прошлогоднее утверждение Валентины 
Николаевны в эфире телеканала «Спас», согласно которому памятник Примирения и Согласия 
казаков из Новочеркасска по ее воле был «отправлен» на Кубань. 

Да и если проанализировать приведенные выше цифры о количестве казаков в вузе при наличии у 
Первого казачьего университета филиалов в Темрюке (Краснодарский край), где практически все 
студенты – казаки и в Ростове, где их также – подавляющее большинство, становится понятно, что 
казачество в головном московском вузе – это незначительная часть студенческого контингента. 
Попытки же многих родовых казаков отправить в МГУТУ в Москву своих детей из станиц и хуторов 
в рамках целевого приема часто наталкиваются на ответ сотрудников вуза – «все целевые места 
заняты». Хочется задать вопрос: «А кем же они заняты? Не детьми ли «нужных» для Валентины 
Николаевны людей, часто не имеющих никакого отношения к казачеству, но неспособных 
поступить в вуз в рамках общего конкурса, не подразумевающего наличия льгот?». 

В дальнейшем мы планируем выяснить это. А пока будем ждать вестей из Ростова-на-Дону в 
надежде, что уважаемые участники Всероссийского совещания по вопросам патриотического 
воспитания молодежи не окажутся простаками, верящими на слово велеречивой Валентине 
Николаевне. 

Вместо послесловия 

В ближайшие дни Первый казачий университет отметит очередной юбилей своего ректора. В 
очередной раз в честь Валентины Николаевны Ивановой за счет вуза в Москве соберутся 
многочисленные гости из его филиалов, также за счет вуза (под предлогом проведения 
всевозможных семинаров-конференций-симпозиумов-съездов-слетов и т.п., как это было в 
предыдущие юбилеи) пройдут разнообразные торжественные мероприятия. Будет потрачен не 
один миллион университетских денег, которые бы пригодились для решения насущных нужд 
МГУТУ. Однако В.Н. Иванова вряд ли откажется от пышного празднества в честь себя любимой для 
того, чтобы эти нужды были хоть как-то удовлетворены. А значит вредоносная накипь, «наросшая» 
на теле Первого казачьего университета, будет только разрастаться! 

Мы же завершим наши «штрихи к портрету» ректора-юбиляра еще одним отзывом об образовании 
в МГУТУ, в котором студентка-второкурсница Елизавета делает нелицеприятные выводы о 
положении дел в руководимом В.Н. Ивановой заведении. 

Да, я не так представляла себе обучение в вузе ... Жаль, что я своевременно не почитала 
отзывы о нем! ... Как же мне больно и обидно! Ведь коррупция, которая присутствует в 
этом учебном заведении уже просто достала!!! Я отучилась в двух колледжах с красным 
дипломами, я люблю учиться, но тот уровень знаний, что я получаю здесь, это кошмар! 
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Надеемся, что крик отчаяния студентки Первого казачьего университета, равно как и 
многочисленные негативные отзывы, жалобы и обращения по поводу состояния, в котором 
благодаря деятельности ректора Ивановой находится этот вуз, будут наконец-то услышаны в 
Администрации Президента России и Министерстве науки и высшего образования Российской 
Федерации – учредителе МГУТУ. 

Мария Заяц, Николай Зубов 

Николай Долуда: Любовь к Родине и обретение веры – главные 
ориентиры казачьей молодежи 
Ссылка на источник 

Атаман Кубанского казачьего 

войска – единственного из 11 

реестровых казачьих обществ 

России, в котором созданы 

беспрецедентная система 

непрерывного казачьего 

образования и Союз казачьей 

молодежи Кубани – рассказал о 

богатом опыте работы с 

подрастающим поколением 

участникам выездного заседания 

постоянной профильной 

комиссии по взаимодействию 

Министерства обороны Российской Федерации и войсковых казачьих обществ Совета при 

Президенте Российской Федерации по делам казачества, которое состоялось в Самаре 24 октября 

2019 года и было посвящено проблемам военно-патриотического воспитания казачьей молодежи 

допризывного возраста. 

Заседание проводилось в режиме видеоконференции. 

Повышенный интерес и забота государства о формировании у призывников из числа казачьей 

молодежи зрелого гражданско-патриотического самосознания были проявлены как высоким 

представительством участников мероприятия, так и постановкой вопроса. Начальник Главного 

организационно-мобилизационного управления Генерального штаба Вооруженных Сил 

Российской Федерации – заместитель начальника Генерального штаба Вооруженных сил 

Российской Федерации Евгений Бурдинский, ответственный секретарь Комиссии по содействию 

развития казачьей культуры Совета при Президенте Российской Федерации по делам казачества, 

Ирина Повх - в живом формате круглого стола обсудили с атаманами войсковых казачьих обществ 

Кубани, Волги, Дона, Оренбурга, Сибири - социальный портрет гражданина России, призываемого 

на военную службу в современных условиях, эффективные методы и формы воспитания казачьей 

молодежи. 

- Благодаря созидательным смыслам современной казачьей истории патриотизм как духовный 

стержень казачества в сознании народа является символом российской государственности. А 

казачество воспринимается как неотъемлемая часть жизни общества, - отметил Николай Долуда. 

http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/naibolee_vazhnye/nikolaj_doluda_ljubov_k_rodine_i_obretenie_very_glavnye_orientiry_kazachej_molodezhi/174-1-0-5546
http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/naibolee_vazhnye/nikolaj_doluda_ljubov_k_rodine_i_obretenie_very_glavnye_orientiry_kazachej_molodezhi/174-1-0-5546
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Именно конкретные дела и успехи казаков Кубанского казачьего войска в образовательной 

деятельности, на поприще государственной службы, охраны общественного порядка, проведения 

военно-полевых сборов, героизм и мужество, проявленные ими в Крыму во время защиты его 

жителей от бандеровских молодчиков, спасения земляков во время затопления Крымска, по 

словам Николая Александровича, - воспитывают у молодежи здоровый патриотизм, любовь и 

уважение к Родине, казачьим традициям. 

Войсковой атаман обозначил тот методологический ключ к воспитанию молодежи, благодаря 

которому кадеты Новороссийского, Бриньковского, Ейского казачьих корпусов традиционно 

занимают лидирующие позиции во Всероссийском смотре-конкурсе на лучший кадетский конкурс, 

с каждым годом увеличивают численность участников военно-полевых сборах (только в текущем 

году - порядка 2000 юных казачат!); развивают детское казачье самоуправление: 

- Мы не разделяем патриотическое воспитание молодежи на военное, спортивное, культурное, 

духовное, нравственное, историческое и другие. Считаем, что воспитать достойную смену и 

возродить казачество как народ можно лишь благодаря комплексному подходу к патриотическому 

воспитанию, который включает в себя как военно-патриотическую, так и духовно-нравственную 

составляющие. 

Реальный прорывом в деле казачьего образования и воспитания подрастающего поколения атаман 

Кубанского казачьего войска назвал созданное в Краснодарском крае региональное казачье 

молодежное движение «Союз казачьей молодежи Кубани». 

Привлек внимание участников заседания опыт работы Союза казачьей молодежи Кубани, 

сумевшего за два года существования достичь высоких результатов в добровольческой 

деятельности, в организации и проведении в рамках молодежного форума «Регион 93» - 

тематической смены «Кубанское казачество» (ежегодно в ней принимает участие 400 лидеров 

казачьего движения), краевой просветительской акции «Казачий диктант», казачьих юношеских 

спортивных игр, фотоконкурса «Кубань в лицах», конкурса социально значимых проектов, 

просветительско-ознакомительных экскурсий по историческим казачьим местам «Екатеринодар – 

град казачий». 

- Мы придаем большое значение участию юных казаков не только в торжественных парадах, но и в 

ежегодных Поминовениях, которые проводит Кубанское казачье войско в знак памяти о казаках, 

геройски погибших в годы гражданской, Великой Отечественной войн. Дети становятся 

участниками современной казачьей истории… 

Показателем многогранной работы Кубанского казачьего войска по военно-патриотическому 

воспитанию молодежи Николай Долуда считает факт того, что ежегодно войско отправляет в 

вооруженные силы для прохождения воинской службы по призыву от 600 до 800 подготовленных 

казаков (в том числе и в войска Национальной гвардии). Порядка 30 казаков ежегодно 

отправляются на службу в Президентский полк. 

Главным итогом заседания его участники считают выстроенную координацию совместных усилий 

органов исполнительной власти федерального и регионального уровней, реестровых войсковых 

казачьих обществ и общественных организаций России, нацеленных на воспитание искренних 

патриотов России, надежных защитников ее рубежей. 
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7. Казаки и Вера. 

Борьба со строительством храмов, это борьба с идеологией 
Православия 
Ссылка на источник 

 

Обращение казаков Омской региональной общественной организации «Объединённое 
Казачество Прииртышья» 

Дорогие земляки, жители Омского региона! 

Противодействие возрождению храма, небесному покровителю нашего города пророку Божию 
Илие, приобрело, усилиями наших оппонентов, характер богоборчества со всей русской 
духовностью, историей и культурой! Для того чтоб в этом убедиться, достаточно почитать 
комментарии к темам по восстановлению храма, в некоторых Омских электронных СМИ. 
Изобилующие отборным матом, оскорблением тех, кто не согласен с их точкой зрения, и 
призывами к насильственным действиям, всё это направлено на разжигание ненависти омичей 
друг к другу, по религиозным, политическим, национальным и другим признакам. И конечно, за 
всем этим стоит опытная рука кукловода, разыгрывающий спектакль дестабилизации общества. 
Поэтому и представители Омского обкома КПРФ, не высказывавшие никакого мало-мальски 
значимого мнения, в обсуждениях возрождения храма Пророка Божия Илии в 2009-2015-х годах. 
Сегодня, как опытные «торговцы на политическом рынке», не упускают возможности получения 
дивидендов, в случае усиления идеологической и политической борьбы, как в нашем регионе, так 
и по России в целом. Ведь борьба с храмами в регионах России, это продолжение идеологического 
противодействия развёрнутого в интернет-пространстве в отношении Русской Православной 
Церкви уже многие годы. В ход идут все методы дискредитации объединения Православных, в 
Господе нашем Иисусе Христе. От «обличения зажравшихся попов» до прославления «истинно 
русской неоязыческой веры», всё это элементы борьбы с нашей духовностью, нравственностью, 
нашими многовековыми устоями. Ведь подавляющему большинству граждан нашей страны, 
некогда задумываться и анализировать происходящие процессы, в виду большой загруженностью 
финансовыми и бытовыми проблемами, и они автоматически принимают сторону большинства, на 
тех интернет-ресурсах, в которых общаются. В виду этого создаётся видимость протестных 
настроений, но общаясь с этими же людьми на улицах города, убеждаешься в профанации самой 
сути вопроса. И те же люди, которые ругают «коммерциализацию Церкви» в интернете, зачастую в 
реальной жизни являются истинными сторонниками и защитниками Русской Духовности. Ну а 1 - 
3% протестного электората всегда присутствует в каждом обществе, и является «разменной 
монетой» любых политических противостояний.  

http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/kazaki_i_vera/borba_so_stroitelstvom_khramov_ehto_borba_s_ideologiej_pravoslavija/170-1-0-5529
http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/kazaki_i_vera/borba_so_stroitelstvom_khramov_ehto_borba_s_ideologiej_pravoslavija/170-1-0-5529


Казачий Информационно-аналитический Центр 

Стр. 32 

 

Мы, казаки Омской региональной общественной организации «Объединённое Казачество 
Прииртышья», полагаясь на мудрость наших предков, их заповеди и устои, убеждены; что 
возрождение могущественной России невозможно без возрождения нашей Веры, нравственности 
и Православной культуры. Именно возрождение традиционной культуры и национального 
самосознания, будет способствовать консолидации нашего общества. 

Святый славный пророче Божий Илие, моли Бога о нас! 

Паломничество атаманов и казаков Центрального казачьего 
войска на Святую гору Афон 
Ссылка на источник 

В период с 29 сентября по 5 октября 
2019г. по благословению 
Высокопреосвященнейшего Кирилла, 
митрополита Ставропольского и 
Невинномысского, председателя 
Синодального комитета по 
взаимодействию с казачеством 
делегация Центрального казачьего 
войска совершила паломническую 
поездку на Святую гору Афон. Атаманы и 
казаки – представители разных отделов 
Центрального казачьего войска 
поклонились святыням святогорских 

обителей. 

Паломничество состоялась в рамках реализации проекта «Православная культурно-
этнографическая экспедиция «Святой Афон»», осуществляемого по благословению Святейшего 
Патриарха Московского и всея Руси Кирилла. Организацией поездки занималось правление 
Центрального казачьего войска во главе с Войсковым атаманом казачьим генералом Иваном 
Кузьмичом Мироновым, Православное содружество Святой горы Афон «Святогорец» под 
руководством генерального директора Игоря Валентиновича Фролова, при поддержке Совета при 
Президенте РФ по делам казачества. 

Возглавили группу заместитель войскового атамана ВКО ЦКВ, атаман Отдельского казачьего 
общества Московской области казачий полковник Геннадий Николаевич Сидорин и войсковой 
священник ВКО ЦКВ, настоятель храма св. равноап. кн. Владимира при Московском президентском 
кадетском училище имени М.А. Шолохова войск национальной гвардиии РФ иерей Марк 
Кравченко. 

По прибытии на Святую гору паломники разместились в странноприимном доме (архондарике) 
русского на Афоне Свято-Пантелеймонова монастыря. Основанная в середине XVIII века русская 
обитель стала преемницей духовных традиций и монашеских уставов двух более древних русских 
афонских монастырей: «Пресвятой Богородицы Ксилургу» и монастыря «Фессалоникийца» (ныне 
известен как «Старый Русик»). 

Согласно благочестивым гостеприимным традициям обители паломникам предоставляется ночлег 
и питание. Благодаря пребыванию в русском Пантелеймоновом монастыре паломники-казаки 
приобщились к строгому уставному порядку жизни монашеской общины. Краткий сон, ночные 
монастырские Богослужения, исповедь и причастие Святых Христовых Таин, аскетичная трапеза 
позволили казакам не понаслышке узнать о трудноисполнимости монастырского устава, но при 

http://kazak-center.ru/news/palomnichestvo_atamanov_i_kazakov_centralnogo_kazachego_vojska_na_svjatuju_goru_afon/2019-10-08-3918
http://kazak-center.ru/news/palomnichestvo_atamanov_i_kazakov_centralnogo_kazachego_vojska_na_svjatuju_goru_afon/2019-10-08-3918
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этом пробудили в их сердцах и умах мысли и переживания о высоте и красоте монашеского 
подвига. 

Более пяти дней пробыли паломники на Святой горе. Используя Свято-Пантелеимонов монастырь 
в качестве своеобразной базы, казаки в течение нескольких дней совершали пешие и автобусные 
паломнические походы по обителям Святой горы. Паломники посетили древние и значимые 
обители Афона: Великая Лавра св. Афанасия Афонского, монастыри Иверский, Хиландарский, 
Зограф, Дохиар, Ксенофонт, Костамонит, Святого Павла, Ставроникита; скиты пророка Божия Илии, 
Иоанна Предтечи «Продром» и другие; поклонились величайшим святыням святой Горы: частицам 
Креста Господня, чудотворным образам Матери Божией (Скоропослушница, Троеручица, Иверская, 
Млекопитательница, Елеусса, Всецарица и др.), честным мощам и иконам святых почитаемых во 
всем христианском мире (пророка Предтечи и Крестителя Спасова Иоанна, вмч. и целителя 
Пантелеймона, вмч Георгия Победоносца, апостолов Христовых, святителей Василия Великого, 
Григория Богослова, Иоанна Златоустого, свт. Николая архиепископа Мир Ликийских Чудотворца, 
прпп. Афанасия и Силуана Афонских, св. прпп. Симеона и Саввы Сербских и многих других). 

Заключительный день пребывания на Афоне был отмечен для делегации ЦКВ встречей и общением 
с игуменом Свято-Пантелеймонова монастыря священноархимандритом Евлогием (Ивановым), 
посещением единственного в мире храма в честь Благоверных русских князей, монастырской 
костницы и музея Пантелеймонова монастыря. 

Паломники возвращались на Родину с благоговейным чувством благодарности ко Господу и 
Царице Небесной за то, что сподобились побывать в Её Святом Уделе в канун праздника Покрова, 
издревле сугубо почитаемого казаками. Воспринимая это как особый промысл Божий и 
водительство Царицы Небесной, каждый из участников поездки искренне надеется, что проект 
«экспедиция Святой Афон» будет осуществляться и в последующие годы. 

Сердечной и молитвенной признательностью к Высокопреосвященнейшему митрополиту Кириллу, 
Войсковому атаману Ивану Кузьмичу Миронову, Игорю Валентиновичу Фролову и ко всем 
организаторам поездки переполнены сердца казаков, посетивших Святую Гору Афон. Сугубая 
благодарность от паломников за теплый прием наместнику Пантелеймонова монастыря 
священноархимандриту Евлогию и братии обители. 

СЛАВА БОГУ, ЧТО МЫ КАЗАКИ!!! 

 

8. Новости из Зарубежья 

Освобождение Риги 
Ссылка на источник 

13 Октября 2019 года в столице Латвии, 
Риге состоялось торжественное 
мероприятие с возложением цветов у 
мемориала павшим Советским Воинам 
при освобождении города Риги. 
Именно 13 октября 1944 город удалось 
вырвать из клешней немецко-
фашистских захватчиков. Казаки 
«Финляндского Юрта» приняли 

участие в торжественном мероприятии по взаимной договорённости с сотрудниками 
посольства Российской Федерации, своим присутствием они поддержали многочисленную 
русскоязычную диаспору Латвийской Республики. 

https://скврз.рф/%d0%be%d1%81%d0%b2%d0%be%d0%b1%d0%be%d0%b6%d0%b4%d0%b5%d0%bd%d0%b8%d0%b5-%d1%80%d0%b8%d0%b3%d0%b8/8200/
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Так как в данный момент времени «неким силам» выгодно развивать антироссийские 
(антирусские) настроения, порой именно на территории Прибалтики они носят откровенно 
фашистский настрой, особенно это стало повсеместно наблюдаться в последние 4 года в 
Эстонии и Латвии. Правые и ультраправые молодёжные группировки, использующие 
свастику, стиль одежды. Нападающие на мемориальные захоронения и памятники времён 
второй мировой войны, оскверняющие братские могилы Советских Воинов!! Словом, и 
делом казаки доносят до людей, до «наших» людей, что «фашистскую заразу» нельзя не в 
коем случае пускать к себе домой! Именно эту идею в своём «Слове» (Речи перед 
мемориалом) донёс Начальник Штаба ОСЗКО посольской станицы «Финляндского Юрта», 
Эстония, Таллинн. Восковой старшина Мейер Дмитрий Александрович. 

Так же на торжественной церемонии были казаки «Финляндского Юрта», СКО станица 
«Никольская» в Хельсинки Финляндского Юрта, походный атаман Манвелов Авак 
Александрович. Атаман Латышского казачьего стана (курень) казачий полковник Ковалёв 
Михаил Витальевич (Рига, Латвия), казаки станицы имени Матвея Платова (Рига, Латвия) 
Представители русскоязычных общественных организаций на территории Латвии, таких 
как «Русский молодёжный Совет» и других. Сотрудники посольства Российской 
Федерации. 

«Никто не забыт, ни что не забыто!» 

СЛАВА БОГУ, ЧТО МЫ КАЗАКИ! 

18 октября 2019 г. 

Kaleva (Финляндия): мужчины в казачьей одежде — обычная 
картина на массовых мероприятиях в России 
Ссылка на источник 

Финский журналист решил рассказать 
читателям своей газеты о казаках в 
России, хотя, судя по всему, даже «Тихий 
Дон» он не читал. Для человека, знакомого 
с историей вопроса, некоторые из 
утверждений, содержащихся в статье, 
достаточно спорны, да и степень 
достоверности информации вызывает 
сомнения. 

 

2005 году правительство президента России Владимира Путина узаконило государственный статус 
казаков. В силу своего служебного положения «новые казаки» могут делать то, что не может делать 
полиция. 

Бывший петербургский атаман Северо-Западного Округа Союза казаков Борис Александрович 
Алмазов (75 лет) разделяет казаков на два лагеря: на хороших и плохих. По его мнению, плохие 
казаки — это так называемые «новые казаки». 

Они выступают добровольной полицией нравов в вопросах религии и отечества, и выражают свою 
ярость в театрах, на фильмах и выставках. Руководителям «новых казаков» достаточно подозрений, 
что на мероприятиях критикуют православие или Россию, или же продвигают гомосексуализм. 

https://inosmi.ru/social/20191015/246039607.html
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Они являются не потомственными казаками, а бывшими полицейскими, военными и людьми, 
которых набрали на улицах. В их рядах много алкоголиков, которые работают за спиртное. 

«Когда на одном мероприятии читали отрывки из „Лолиты" Владимира Набокова, в помещение 
ворвались „новые казаки" и начали вести себя настолько шумно, что выступление пришлось 
прервать. По их мнению, „Лолита" — аморальное произведение», — рассказывает Алмазов. 

«Сам я не гомосексуалист и далек от этого, но я не принимаю того, что „новые казаки" нападают на 
гомосексуалистов. У них нет права так поступать». 

Раньше казаки сами выбирали себе руководителя, сейчас это делает государство 

Мужчины, одетые в казачьи наряды, стали в России обычным явлением на массовых мероприятиях. 
Группа из 20 казаков привлекла к себе внимание и у карельского урочища Сандармох, где в конце 
лета проводилась церемония, посвященная памяти девяти тысяч жертв сталинских репрессий. 

Присутствующие не поняли, выступали ли казаки против, или же поддерживали происходящее. 
Казаки ни с кем не говорили. 

Правительство президента Владимира Путина узаконило положение казаков, подписав в 2005 году 
закон, который определял их государственный статус. 

Раньше казаки сами выбирали своего руководителя, атамана, но сейчас атамана выбирает 
российское государство. Так завершилась свобода казаков, которая сохранялась сотни лет. 

Зарегистрированным казакам платят зарплату из государственного бюджета, но за свои действия 
они ни перед кем не отчитываются. В силу своего служебного положения «новые казаки» могут 
делать то, что не может делать полиция. Правительство пользуется этим, к примеру, в подавлении 
митингов. 

«Лже-казака» можно распознать по ответу о семье и родной станице 

Алмазов был атаманом Северо-Западного Округа Союза казаков 12 лет. Он может отличить 
настоящего казака от ненастоящего, спросив о его происхождении и родной станице. Эта 
информация переходит от одного поколения к другому. 

Алмазов говорит, что просто так казаком назваться нельзя: для казаков очень важна кровь предков. 
В его речи заметна надменность казаков по отношению ко всем остальным. 

В свое время именно казакам велели преследовать евреев и мусульман, и сейчас их используют 
для наведения порядка в южных странах, которые раньше входили в состав СССР. 

В России имеет место расизм в отношении кавказских народов, эти взгляды разделяют и «новые 
казаки». 

«Старые и правильные» казаки, к которым Алмазов относит и самого себя, действуют на благо 
общества. Он очень гордится казачьей культурой, но в советское время его семья пострадала из-за 
своих казацких корней: коммунисты преследовали казаков. В 1932 году семья Алмазова бежала от 
голода и репрессий из родной станицы в Ленинград. 

В революционное время в среде казаков произошел раскол: основная часть казаков встала на 
сторону белых, некоторые казаки стали красными. 

 

Материалы ИноСМИ содержат оценки исключительно зарубежных СМИ и не отражают позицию 
редакции ИноСМИ. 

 

На фото Борис Алмазов (фото с сайта http://pskov-news.net) 
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Жители ЛНР и подконтрольной Киеву Луганщины разделили 
призы в конкурсе казачьей культуры 
Ссылка на источник 

 

Заключительный этап открытого республиканского фестиваля-конкурса казачьей культуры 
"Луганский край – казачий край" состоялся в столице Республики. Об этом из Луганского 
академического украинского музыкально-драматического театра на Оборонной, где состоялся 
гала-концерт, передает корреспондент ЛИЦ. 

Конкурс проходил в рамках Гуманитарной программы по воссоединению народа Донбасса 

Советник главы ЛНР по вопросам казачества, кадетского образования и военно-патриотического 
воспитания молодежи Сергей Юрченко зачитал обращение главы ЛНР Леонида Пасечника к 
участникам заключительного этапа. 

"Отрадно видеть возрождение казачества на нашей луганской земле. Такие события, как этот 
фестиваль, дают нам повод собраться вместе, приобщиться к единым корням, сути казачества. 
Лишь только в единстве наша казачья сила. Приятно отметить популярность фестиваля, целью 
которого является сохранение и развитие казачьей культуры Луганщины, возрождение истории 
казачества, наполненной ароматом степей, зажигательностью и удалью казачьих плясок, 
нежностью и поэтичностью лирических песен, своеобразностью казачьего быта. Луганская земля 
богата своими талантами. Я твердо знаю, что фестиваль открыл нам новые имена артистов, которые 
представили вокальные и театральные постановки. Республиканский фестиваль казачьей культуры 
поможет привлечь подрастающее поколение к изучению истории казачества и сохранению 
казачьего культурного наследия", – отметил в обращении Пасечник. 

Председатель жюри конкурса, директор ЛЦНТ Василий Яровой рассказал, всего в фестивале 
участвовали около двух тысяч конкурсантов из всех городов и районов Республики, в финальный 
этап фестиваля вошли более 300 человек – 45 коллективов и 15 мастеров декоративно-прикладного 
искусства. 

http://lug-info.com/news/one/zhiteli-lnr-i-podkontrolnoi-kievu-luganschiny-razdelili-prizy-v-konkurse-kazachei-kultury-foto-49994
http://lug-info.com/news/one/zhiteli-lnr-i-podkontrolnoi-kievu-luganschiny-razdelili-prizy-v-konkurse-kazachei-kultury-foto-49994
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Перед концертом у здания театра казаки провели строевой смотр, где в одном строю, как символ 
единства, стояли участники разных казачьих обществ. 

Гала-концерт открылся словами из песни "Молитва казака" руководителя Народного ансамбля 
казачьей и авторской песни "Любо" Луганского округа донских казаков Всевеликого войска 
Донского (ЛОДК ВВД) Михаила Ивановского: "Есть молитва казака у нас главная: чтоб жила в веках 
страна православная; был у нас Покров Богородицы, да чтоб жили мы в ладу – все как водится…". 

"Сегодня на самом деле происходит историческое событие. Отрадно видеть, что казачество у нас – 
на загляденье. Мы все боремся, чтобы наша Республика процветала и дальше. И только с вашей 
силой, с вашим упорством, с вашим талантом, который присущ казачеству, мы знаем, что у нас есть 
будущее", – обратился к представителям казачества депутат Народного Совета ЛНР Андрей Лицоев. 

"Благодаря тому, что мы проводим такие мероприятия, есть возможность маленьких деток и 
молодежь вернуть в понимание того, откуда берутся наши традиции, наши обычаи и дух, которым 
мы гордимся. Мы все часто говорим о том, что есть именно луганский характер, все жители 
Луганщины могут это сказать. Благодаря таким мероприятиям мы понимаем, откуда он 
формируется", – подчеркнул руководитель Министерства культуры, спорта и молодежи ЛНР 
Дмитрий Сидоров. 

Все участники фестиваля получили дипломы, а победители и призеры – дипломы и денежные 
награды. В номинациях "Вокальное искусство", "Хореографическое искусство" и 
"Театрализованные формы" приз за первое место составил 150 тыс. руб., за второе – 110 тыс. руб., 
за третье – 80 тыс. руб. В номинации "Декоративно-прикладное искусство" награда за победу 
составила 45 тыс. руб., за второе место – 40 тыс. руб., за третье – 35 тыс. руб. 

Так, в номинации "Вокальное искусство" победителем был признан вокальный ансамбль "Лужок" 
из Станично-Луганского района. Второе место разделили Марина К. из Старобельского и Анна Р. из 
Беловодского районов, подконтрольных киевским силовикам – вокалистки получили по 55 тыс. руб. 
Третье место досталось луганскому фольклорному ансамблю "Луганцы" и народному вокальному 
ансамблю "Час Пик" из Лутугино - коллективы стали обладателями призов в размере 40 тыс. руб. 

В номинации "Хореографическое искусство" победили народный ансамбль народного танца 
"Металлург" из Алчевска, народный ансамбль народного танца "Соняшник" Луганского 
национального аграрного университета, а также народный ансамбль танца "Родослав" Луганской 
государственной академии культуры и искусств (ЛГАКИ) имени Михаила Матусовского. Каждый 
коллектив получил приз в размере 50 тыс. руб. Второе место занял коллектив "Родына" из 
Станично-Луганского района. Третье место разделили образцовый ансамбль народного танца 
"Самоцвит" из Стаханова и народный ансамбль народного танца "Юный металлург" из Алчевска – 
коллективы получили награды в размере 40 тыс. руб. 

В номинации "Театрализованные формы" победителями стали театральная студия Краснодонского 
городского Дворца культуры имени "Молодой гвардии" и народный ансамбль песни и танца 
"Барвинок" из Свердловска – коллективы получили по 75 тыс. руб. Второе место разделили 
жительницы Станично-Луганского района Наталья Б. и Ольга Б., ставшие обладательницами призов 
в размере 55 тыс. руб. Третье место досталось театральной студии "Синяя птица" Суходольского 
Дворца культуры имени Олега Кошевого и народному театру "Колорит" из Лутугинского района – 
коллективы стали обладателями призов в размере 40 тыс. руб. 

В номинации "Декоративно-прикладное искусство" победили Сергей Петровский из Перевальска и 
Валерий Лесницкий из Ровеньков – мастера получили по 22,5 тыс. руб. Второе место и призы по 20 
тыс. руб. разделили Юрий Дубик из Перевальска и Станислав Болотов из Стаханова. Третье место и 
призы по 17,5 тыс. руб. получили Олег Жур из Алчевска и Николай Муругов из Антрацита. 

Кроме того, условиями конкурса были предусмотрены поощрительные призы в размере 30 тыс. 
рублей. Их обладателями стали столичный народный театр песни "Багатица-Лугань", жительницы 
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Станично-Луганского района Анна О., Нина К., Надежда И., Наталья Т. и Татьяна С., а также 
Екатерина А. из Троицкого района и Дарья М. из Меловского района. 

"Наш край – казачий, поэтому, кроме памяти о "Молодой гвардии", мы поднимаем казачьи 
традиции. У нас очень много детей – потомков казаков, поэтому в таком стиле и стараемся работать. 
У нас занимаются около 70 детей, это четыре возрастные категории от трех до 17 лет", - рассказала 
руководитель театральной студии Краснодонского Дворца культуры Надежда Малаева. 

"Для этого фестиваля мы подготовили казачий обряд "Сретенье" – это подготовка к свадьбе, и 
хореографический номер "Донская ярмарка". Мы впервые участвуем в фестивале именно в 
казачьих традициях, для нас это интересно, потому что, к сожалению, на сегодняшний день они 
почти утеряны", – добавила она, отметив, что на выигранные деньги коллектив планирует 
приобрести костюмы, обувь и реквизит для номеров. 

"На конкурс я подготовила стихотворение "Поход" казачьего поэта Николая Староверова о том, как 
казаки вынуждены были уезжать из своего дома. Готовилась где-то месяц. Казачья культура мне 
нравится, потому что наш край особенно казачий. Планирую и дальше изучать казачью культуру. Я 
студентка, приз, скорее всего, отложу на дальнейшую учебу", – рассказала Ольга Б. 

Атаман Екатеринославского полка (Алчевск) ЛОДК ВВД Александр Трембач уверен, что конкурс стал 
новым этапом возрождения казачьей культуры донских казаков Луганщины. 

"Наш Луганский округ донских казаков является одним из инициаторов проведения этого конкурса-
фестиваля, и на каждом этапе присутствовали наши казаки, участвовали в оргкомитете и в жюри, 
кроме того, в жюри присутствует советник по казачеству Юрченко Сергей Николаевич", - отметил 
атаман. 

"Здесь мы показываем, что казаки умеют не только воевать, но и веселиться, и петь, и танцевать, и 
заниматься ремеслами по традициям своих предков. Коллективы очень мощные, постоянно 
участвуют в (мероприятиях) в рамках интеграции с Российской Федерацией и занимают призовые 
места", - подчеркнул он. 

Напомним, организатором фестиваля-конкурса выступил Луганский центр народного творчества 
(ЛЦНТ) при поддержке Министерства культуры, спорта и молодежи (МКСМ) ЛНР, Министерства 
образования и науки ЛНР, администраций городов и районов и Луганского округа донских казаков 
Всевеликого Войска Донского. 

В фестивале принимали участие индивидуальные исполнители, самодеятельные творческие 
коллективы, художественные коллективы образовательных учреждений и общественных 
организаций, мастера декоративно-прикладного искусства, отражающие в своем творчестве 
традиции и дух казачества. 

Ранее зональные конкурсы в рамках второго этапа фестиваля прошли в Свердловске, где выступили 
коллективы Свердловска и Свердловского района, а также Краснодона и Краснодонского района; в 
Стаханове, где выступили коллективы из Стаханова, Первомайска и Кировска; в Антраците, где 
выступили артисты из Антрацита, Красного Луча и Славяносербского района; в Алчевске, где 
выступили конкурсанты из Алчевска, Перевальска и Брянки. Второй этап республиканского 
конкурса завершился 4 октября выступлениями в Луганске.  

Напомним, фестиваль "Луганский край – казачий край" впервые прошел в городах и районах в 
прошлом году. В дальнейшем, в соответствии с утвержденным положением, он будет проходить 
один раз в два года. 

Напомним, что 17 февраля 2017 года Донецкая и Луганская Народные Республики утвердили 
программу гуманитарной помощи соотечественникам, проживающим в подконтрольной 
украинским властям части Донбасса. Основной целью программы является поддержка социально 
незащищенных жителей на оккупированных территориях. Программа включает оказание 
финансовой, медицинской помощи и образовательных услуг. 

http://lug-info.com/news/one/vtoroi-etap-festivalya-konkursa-luganskii-krai-kazachii-krai-proshel-v-alchevske-foto-49279
http://lug-info.com/news/one/vtoroi-etap-festivalya-luganskii-krai-kazachii-krai-zavershilsya-konkursom-v-luganske-foto-49319
http://lug-info.com/news/one/festival-kazachei-kultury-proshel-v-alchevske-34354
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Министерство связи и массовых коммуникаций ЛНР запустило сайт Гуманитарной программы по 
воссоединению народа Донбасса.  

ЛуганскИнформЦентр — 25 октября — Луганск 

Казаки ВСЧзС приняли участие в памятных мероприятиях, 
посвященных 75-летию Карпатско-Дуклинской операции 
Ссылка на источник 

 

В воскресенье 6 октября 2019 года в Свиднике (Svidníku) и на Дукле (Dukle)прошли 
мемориальные мероприятия, связанные с 75-годовщиной Карпатско-Дуклинской 
операции.  

Делегация Казачьего объединения Всеказачьего Союза Чешских земель и Словакии (ВСЧзС ) 
приняла активное участие в памятных мероприятиях в Словакии в Свиднику и Дукле.  

На юбилейное мероприятии прибыло большое количество делегаций, представителей высшей и 
региональной власти, военные и общественные организации, представители различных ведомств 
и посольств, местные и зарубежные гости.  

Казаки прибывшие на акцию в своей Казачьей справе вызвали живой интерес у собравшихся гостей.  

На торжественном митинге выступили президент Словакии Зузана Чапутова (Zuzana Čaputová), 
премьер министр Словакии Петр Пелегрины (Peter Pelegríny), председатель парламента Андрей 
Данко (Andrej Danko)  

Делегация Казаков ВСЧхС возложила венки к памятникам, на лентах было написано: «Ďakujeme, 
CПАСИБО, Všekozácky svaz Českých zemí a Slovenska».  

В этот же день Казаки ВСЧзС возложили цветы к памятнику генерала Свободы (Gen. Ludvika 
Slobodu).  

Памятные мероприятия закончились возложением цветов у памятника красноармейцам. Перед 
возложением с речью выступил Посол РФ в Словакии, министр обороны Словакии вручил 
ветеранам памятные медали, а детский хор исполнил песню военных лет.  

Источник: Всеказачий Союз Чешских земель и Словакии  

 

http://www.gum-lnr.su/
http://www.skvk.org/62899#gallery-6
http://www.skvk.org/62899#gallery-6
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9. Казачьи СМИ на службе Отечеству и казачеству 

Школа народной журналистики Оренбургского казачьего войска 
продолжает свою работу 
Ссылка на источник 

 

В период с 29 сентября по 5 октября 2019г. по благословению Высокопреосвященнейшего 
Кирилла, митрополита Ставропольского и Невинномысского, председателя Синодального 
комитета по взаимодействию с казачеством делегация Центрального казачьего войска 
совершила паломническую поездку на Святую гору Афон. Атаманы и казаки – 
представители разных отделов Центрального казачьего войска поклонились святыням 
святогорских обителей. 

24 октября 2019 года в штабе Оренбургского казачьего войска в Екатеринбурге состоялось 
очередное занятие Школы народной журналистики для представителей казачьих обществ и 
добровольцев пресс-службы войска. Слушатели курса продолжили изучать правила написания 
новостей и основы фотографии. 

Как пояснила преподаватель Школы, ведущий специалист отдела по работе с казачеством ГАУ СО 
«Региональный центр патриотического воспитания» Диана Анваровна Биктимирова, эти знания 
необходимы для качественного информационного сопровождения деятельности казачьих 
обществ. 

- В жизни казаков происходит много по-настоящему интересного и достойного того, чтобы об этом 
рассказать и тем самым показать пример, поделиться опытом, обозначить самое важное и 
актуальное. Я считаю, что нужно быть открытыми, показывать, чем живет современное казачество, 
и стараться делать это на уровне, не уступающем профессиональным СМИ, - отметила Диана 
Анваровна. 

Для этого в штабе войска организованы бесплатные занятия для всех желающих. Для иногородних 
возможно онлайн-консультирование. По всем вопросам можно обращаться по телефону или 
WhatsApp +79222095577, на электронную почту 2175577@mail.ru или «Вконтакте».  

Пресс-служба ОВКО  

 

http://ataman-ovko.ru/newsb/5787/
http://ataman-ovko.ru/newsb/5787/
mailto:2175577@mail.ru
https://vk.com/d.biktimirova
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10. Резонансные публикации, затрагивающие казаков. 

О проблеме раскола в казачьей среде Кубани 
Ссылка на источник 

На свой – чужой, рас-с-
считайсь! 

Каждая партия, общественное 
объединение, любое общество 
или братство если хочет дальше 
существовать, вырабатывает 
свою стратегию, то есть систему 
дальнейшего развития. 
Предложения и наработки 
поступают от низовых членов 
этих обществ и формируются в 
уставы, которые принимаются 
на общих сборах. 

Загнать в стойло вольнодумцев 

У каждого отдельно взятого общества должен быть свой устав и своя программа. Эти уставы 
регистрируются в Минюсте и направляются в данном случае в штаб ККВ, где и вырабатывается 
стратегия для всего казачьего движения. Это и называется структура, основанная нетрадиционно 
на казачьей демократии. 

Всего этого проделано не было. Когда перед властью стал сакральный для России вопрос — «Что 
делать с казачеством?». Тогда по этой теме и поступило предложение от тогдашнего председателя 
совбеза Березовского — загнать вольнодумцев в стойло государственного реестра. Устав спустили 
сверху, зачитали, приняли за основу, дружно проголосовав «за» реестр, как обычно 99.9% 
голосами, по бумаге и отчитались. Отделив тем самым официально Реестр от всех остальных, и 
назвав это — «стратегией государственной политики РФ в отношении российского казачества». 

Что решает Реестр войсковых казачьих обществ? 

«Реестр войсковых казачьих обществ не решил задачу по объединению российского казачества и 
привлечению его к исполнению обязанностей в интересах государства, предусмотренную 
Стратегией государственной политики РФ в отношении российского казачества до2020 г…». — это 
выдержка, из итогового доклада по делам национальностей в 2015 г., которую можно считать 
признанием провала государственной политики в отношении казачества. 

Очередная государственная контора, которой поручили заниматься казачеством, явление 
беспрецедентное. Обычно очередную комиссию или управление, созданное, для работы с 
казаками, а было их с девяностых великое множество, после съедания очередного выделенного 
бюджета тихонечко закрывали, без всякого отчета перед кем бы то ни было. 

Да и разбираться с этим явлением бессмысленно. Поскольку ни к государству, ни к политике, ни 
тем более к казачеству: «Стратегия по развитию государственной политики РФ в отношении 
казачества до 2020г» отношения не имеет по той простой причине, что такого казачества, для 
которого можно разрабатывать стратегию в РФ не существует. 

Ни прав, ни обязанностей 

Расшифровывается все это довольно просто. До большевицкого геноцида, казаки проживали на 
своих территориях и имели от государства существенные льготы. За право проживать на своих 

http://www.ngkub.ru/obshchestvo/o-probleme-raskola-v-kazachej-srede-kubani?fbclid=IwAR3fGrApJWq2WPAE-KwudFfsn5FmY0Qmqvvg
http://www.ngkub.ru/obshchestvo/o-probleme-raskola-v-kazachej-srede-kubani?fbclid=IwAR3fGrApJWq2WPAE-KwudFfsn5FmY0Qmqvvg
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территориях и по своим традициями, казакам, вменили и обязанности перед государством и, надо 
сказать, казаки исполняли эти обязанности блестяще. 

Бесчисленные военные победы, освоение Кавказа и Сибири, Урала и Дальнего Востока более чем 
убедительное тому доказательства. О чем 30-лет талдычат чиновники, говоря не о правах, а о 
службе в интересах государства т.е исполнению казачьих обязанностей, совершенно не понятно. 

На сегодняшний день в России не существует ни одного метра казачьей территории, на которой бы 
казаки осуществляли самоуправление. Притом, что до революции казакам принадлежало 4% от 
всей территории Российской Империи. Получается, если нет прав, то о каких обязанностях идет 
речь? 

Стратегия и тактика от Долуды 

Атаман Долуда приказал довести численность состава ККВ до миллиона, наверное, чтобы успешно 
освоить те 20 миллиардов руб., которые государство выделило для становления казачества до 2020 
г, о чём самолично, поведал губернатор. 

О каком казачестве идет речь? Если о реестровом, то его участие в охране общественного порядка, 
дело чисто символическое. А 20 миллиардов, это сумма заоблачная, даже для федерального 
бюджета. 

Правильнее было бы для развития и становления казачества нацелить его тактику и стратегию на 
охрану общественного порядка в станицах, хуторах: где не хватает участковых, где бесчинствуют 
браконьеры, где травят народ некачественной продукцией, гробят экологию, где не соблюдают 
санитарно-эпидемиологические нормы, где слабая пожарная защищенность населения, где у 
«власти не доходят руки», а под угрозой безопасность всего казачьего края. 

Но умники от казачества, чтоб ни дай бог не нарушить годами сложившуюся клановость отношений, 
продумали порядок, при котором казаки имеют право работать, только в составе патрульно-
постовой службы, тем самым откровенно сказали гражданам «доверяем, но не очень». И 
оголились, остались без охраны все мало-мальски казачьи населённые пункты, а казаки сельских 
поселений благополучно превратились в городских понятых. 

Теперь заставь молодежь пахать скотником в сельском хозяйстве за копейки! Им лучше 
курсировать понятыми, изображая власть, да еще и за 25 целковых. 

Можно много перечислять всяких нюансов относительно нынешней казачьей службы, что иногда и 
делается «идеологами» от казачества. Умалчивают только одну самую малость — разницу между 
реестром и «не реестром». Реестр предусматривает безбедную жизнь на деньги 
налогоплательщиков, называя это государственной службой под приглядом муниципальных 
властей. Неважно, о чем идет речь: охране общественного порядка, охране муниципальной 
собственности, охране частного имущества, воспитании патриотизма, организации казачьих 
классов, участии в оптовых закупках форменной одежде и казачьей бижутерии. Напрочь забыли, 
что главное не форма, а содержание. Ничего плохого в этом мы не видим, но почему опять за 
народные деньги? 

Казаки «не реестра» предлагают 

Казаки «не реестра» предлагают на миллиарды, что выделяет казачеству государство, 
организовывать свои казачьи сельхозпроизводства, казачьи промыслы, восстанавливать казачьи 
хутора, казачьи подворья, облагораживать казачьи станицы. Самим зарабатывать деньги,наполняя 
казачью казну. Не болтаться по городу, не воспитывать молодежь на «героизме» местных 
охранников, а в это трудное для страны время, возвращать её на село. 

Профессия хлебороба во все времена по статусу, была кратно выше профессии сторожа. А если 
реестр так стремится охранять и разгонять, так тогда скидывайте форму с лампасами, берите 
свисток и дуйте любую мелодию, которую вам разрешат! 
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Работая на селе в своих станицах, наполняя казачью казну, заработанными деньгами заключайте с 
государством договора, на ту или иную деятельность. Становитесь хозяевами на своей земле! Это, 
по логике и должно было бы быть обязанностью казачества перед государством. 

«Мочить и пороть…» 

Такой расклад и требует краевая власть, а не помпезное участие в парадах. Но за этот расклад, 
казачья реестровая старшина изгоняет инакомыслие, называя интриганами, анархистами и 
клеветниками казаков нереестровых. На ровном месте идут суды, отвлекая власть, время и деньги 
на не понятные разборки между казаками. Местная власть пока не вмешивается, но это пока. Скоро 
им этот «фольклор» надоест и реестр, поддерживаемый властями, начнет «мочить и пороть» 
крамольный «нереестр», никем не поддерживаемый. 

Может то и красиво, неоднородность походов, мнений и суждений, но это — раскол между 
казаками в Казачьем крае. Кому это нужно и для чего, непонятно? 

А в это время 30-ти летний проект возрождения трещит по швам. Авторитета реестровое казачество 
среди граждан Кубани и не только не получило. Уголовные дела, позорное поведение сторожей от 
казачества компрометируют всех казаков в глазах общественности. Поэтому, наверное, и был 
создан общественный совет по этике, культуре казачьего наследия, который и должен отстаивать 
интересы всего казачества. 

Л.К Авдеев, казак, старейшина ХКО 

г. Ейск 

Нет казачьей службы – нет государственному реестру казачьих 
обществ 
Ссылка на источник 

От КИАЦ 

В комментариях к некоторым 
статьям, размещенным на портале 
КИАЦ, порою приводится немало 
интересных фактов и предложений, 
которые сами по себе служат 
темами, достойными того, чтобы 
вынести их в отдельные публикации. 
Так случилось и со статьей «О 
проблеме раскола в казачьей среде 
Кубани». Некоторые комментаторы 
её одобрили. Другие подвергли 

критике и статью, и её автора на первоисточнике, из которого эта статья взята. А вот что написал на 
КИАЦ в комментариях к этому материалу терский казак Владимир Голиков: 

– Со многими утверждениями из этой статьи не могу согласиться. Например - популярное у казаков, 
недолюбливающих сложные варианты трактовки событий утверждение, что злыдень Борис 
Березовский создал "реестр", чтобы расчленить и уничтожить казачество. 

На самом деле с "реестром" не все так просто и однозначно. Есть кое-что для размышления. 

Во-первых, те казаки, которые хорошо помнят начало-середину 90-х, вспомните чаяния казачества 
тех времён. Только честно... 

http://kazak-center.ru/news/net_kazachej_sluzhby_net_gosudarstvennomu_reestru_kazachikh_obshhestv/2019-10-29-3925
http://kazak-center.ru/news/net_kazachej_sluzhby_net_gosudarstvennomu_reestru_kazachikh_obshhestv/2019-10-29-3925
http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/naibolee_vazhnye/o_probleme_raskola_v_kazachej_srede_kubani/174-1-0-5545
http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/naibolee_vazhnye/o_probleme_raskola_v_kazachej_srede_kubani/174-1-0-5545
http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/naibolee_vazhnye/o_probleme_raskola_v_kazachej_srede_kubani/174-1-0-5545
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Ведь казачество желало полного восстановления дореволюционного статуса. И, в то время, такое 
возрождение не казалось абсурдом. Тогда даже дворяне надеялись вернуть свое сословное 
положение, потому что всё казалось возможным. 

Казачество не просто желало получить своё, но очень настойчиво требовало. 

Стремились вернуть дореволюционную основу казачества: "Служба - привилегии". Казакам, а 
особенно атаманам, нужен был "железобетонный" официальный статус. В то же время, казаки 
стремились получить землю и льготы. А "ключик к этому ларцу" многим атаманам и казакам 
виделся один – госслужба. Поэтому стремились получить "Закон о казачестве", определяющий все 
положения. 

Казаки с просьбами о поддержке обращались к коммунистам и демократам, к власть имущим и не 
очень, к олигархам и ко всем прочим. И получали обещания, например, взамен поддержки 
казачеством их партии на выборах. А потом обещания не выполнялись. 

Обращались казаки и к достигшему тогда максимума влиятельности Борису Березовскому. Тот тоже 
много обещал. А, если что-то казаки получали, хитрый Березовский заявлял, что успех достигнут его 
стараниями. Так и пошло приписывать ему авторство "реестра". 

Я в те годы по службе почти все время находился рядом с очень высокопоставленным 
государственным деятелем, и знаю атаманов, хлопотавших о принятии Закона о казачестве, вместе 
с моим шефом, и у Президента, и в Думе. Наверняка Ельцин принял решение об издании Указа 
Президента РФ от 09.08.1995 N 835 "О государственном реестре казачьих обществ в Российской 
Федерации", не без участия этих атаманов. Насколько повлиял на это решение президента 
Березовский - не знаю. Но, в любом случае, в основе издания этого Указа, была инициатива 
казачества. 

Чтобы это утверждать, достаточно проанализировать сам Указ N 835. 

Цитата из пункта 3, данного Указа: 

"...федеральным органам исполнительной власти обеспечить необходимые условия для 
привлечения в установленном порядке членов казачьих обществ, внесенных в государственный 
реестр казачьих обществ в Российской Федерации, к несению государственной и иной службы, а 
также предоставить членам указанных казачьих обществ экономические и иные льготы в 
соответствии с федеральным законодательством". 

Вот как! 

Этим Указом Президент даёт распоряжение организовать госслужбу казаков и предоставить 
экономические и иные льготы. 

А это как раз то, что так долго просили казаки. 

Указ был принят только лишь потому, что Закон о казачестве не состоялся. В преамбуле Указа так и 
было написано: "...впредь до принятия федерального закона о российском казачестве" (Эту строку 
отменил Президент Путин 17 октября 2013 года). 

Указ Президента Российской Федерации N 835, от 9 августа 1995 г. "О государственном реестре 
казачьих обществ в Российской Федерации" был принят не для раскола казачества, а в следствии 
заискивания перед казачеством. 

Чем обернулось - это другой разговор. 

А еще был Указ Президента РФ от 16 апреля 1996 г. N 563 "О порядке привлечения членов казачьих 
обществ к государственной и иной службе", где министерствам и ведомствам было конкретно 
приказано создание в их структурах казачьих служб. Выполнен этот Указ не был. 
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Реестр? - Это список, обычный перечень казачьих обществ, тех, которые должны были вступить на 
госслужбу. Всем должно быть понятно, что без такого учета при серьезном подходе никак не 
обойтись. 

Это если бы... А теперь, раз уж нет казачьей службы (а её реально нет) и реестр не имеет смысла. 

Своими указами Ельцин дал все, что тогда требовало казачество, на время "впредь до принятия 
федерального закона о российском казачестве". То есть, и Закон о казачестве обязательно 
предполагался. 

Безвозвратно те Указы Ельцина давно "почиканы", Закона о казачестве нет, служба казачества 
новыми актами превращена в насмешку, казачество разделено на угодных и не угодных. "Кто 
виноват?" – вопрос сложный. 

Можно обвинять Березовского или какого-нибудь "рыжего", или "нечистую силу". Но само 
казачество тоже приложило немало сил, чтобы "слить" многие достижения свои же. 

Продолжение следует… 

 

Подождем продолжения, а заодно и других комментариев на страницах КИАЦ. 

 
Отрывок из выступления Б.А. Березовского на Совете атаманов Юга России 1998 год! 

Казачьего полковника в Ростове судят за шпионаж в пользу 
Украины 
Ссылка на источник 

Ростов-на-Дону, 9 октября 2019. 
DON24.RU. Сегодня Ростовский 
областной суд огласит приговор 
жителю поселка Чертково Владимиру 
Моргунову, обвиняемому в 
шпионаже, сообщила пресс-служба 
УФСБ. 

Как пояснили в ведомстве, 72-летнему 
пенсионеру предъявлено обвинение по 
статье 275 УК России «Государственная 
измена». 

Моргунов был задержан сотрудниками 
управления ФСБ по Ростовской области в ноябре прошлого года. Во время обыска в его доме нашли 
10 коробок из-под телефонов, многочисленные сим-карты, а также два паспорта на его имя – 
Российской Федерации и Украины. 

Согласно изъятым во время обыска документам, Моргунов – казачий полковник, советник 
верховного войскового атамана МОО «Возрожденное казачество Руси» (ВКР). Он также занимал 
должность начальника штаба Чертковского юрта ВКР. 

Видео к материалу 

https://don24.ru/rubric/kriminal/pensionera-v-rostove-sudyat-za-shpionazh-v-polzu-ukrainy.html
https://don24.ru/rubric/kriminal/pensionera-v-rostove-sudyat-za-shpionazh-v-polzu-ukrainy.html
https://youtu.be/jEHAbuUVoQI
https://youtu.be/jEHAbuUVoQI
https://youtu.be/jEHAbuUVoQI
https://youtu.be/jEHAbuUVoQI
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«Оперативники установили, что житель Чертково передавал информацию сотруднику иностранной 
спецслужбы посредством личных контактов, встречаясь в обусловленных местах на украинской 
стороне, предварительно договорившись о встрече по телефону», – рассказали в ФСБ. 

По словам сотрудников контрразведки, зарубежную разведку интересовала ситуация в различных 
сферах экономики, общественно-политической жизни приграничного Чертковского района, а также 
информация в отношении дислокации военной техники в приграничье, силах и средствах 
задействованных в обеспечении охраны госграницы РФ. 

Еще в ходе следствия Моргунов под тяжестью доказательств согласился с предъявленными ему 
обвинениями и избрал особый порядок принятия судебного решения, добавили в ФСБ. 

 

Из комментариев на КИАЦ 

Алексей Зборовский 

Моргунов является представителем так называемого "красного казачества". Более 
детально с деятельностью этого казачества можно ознакомиться на официальном сайте: 
http://moovkr.info/ 

 

 

Дзиковицкий против! 
Ссылка на источник 

 

Господин руководитель Всеказачьего Общественного центра Александр Дзиковицкий дал чётко 
понять, что деятельность его организации направлена против "российского режима", то есть против 
России и государства в целом? Новая статья, вышедшая на его сайте свидетельствует об этом. 

Видео к материалу 

https://u.to/FOV_Fg
https://teletype.in/@vesti/rk8rqFJFB
https://teletype.in/@vesti/rk8rqFJFB
https://youtu.be/rtWDT1Os6pE
https://youtu.be/rtWDT1Os6pE
https://youtu.be/rtWDT1Os6pE
https://youtu.be/rtWDT1Os6pE
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Вот выдержки, которые для меня стали решающим решением по отношению к ВОЦ. 

"Кое-кто пытается обвинить в войне и гибели людей мифических “укрофашистов”, 
“бандеровцев”… Но разве это они принесли войну на земли РФ? Разве не на территории Украины 
стреляют российские военные? У кого есть хоть капля здравого смысла, тот поймёт, кто в 
этой войне есть нападающий, а кто защищающийся. А кто не понимает этого – тому можно 
только посочувствовать." 

Далее... 

"Сегодня украинцы в социальных сетях пишут, что никогда не простят России правды этих 
кадров. Вот чем закончилась вековечная навязчивая “любовь” “старшего” к “младшему” из 
братьев…" 

Читаем далее... 

"Я лично, Дзиковицкий Александр Витальевич, тоже никогда не смогу такого простить и 
понять. А от имени Всеказачьего Общественного Центра, лидером которого я являюсь, 
заявляю, что мы – на стороне тех, кто стал жертвой этого варварства российского режима, 
но никак не его зачинщиков." 

Значит ВОЦ на стороне АТО, националистов, сотрудников ЦРУ осевших в Киеве? Значит ВОЦ на 
стороне США, поддерживающей убийства мирного населения в Донбассе? И какие же цели 
преследует Всеказачий Общественный Центр, если его руководитель Россию называет агрессором, 
а сами действия России "варварским российским режимом". 

С моей точки зрения, действия господина Дзиковицкого, в области казачества являются частью 
личной и иной (в зависимости от поставленных кем-то целей) запланированной программой 
развала казачьего Российского мира на территории России. 

Может желаете вернуть Кубанскую область в состав Украины? 

Господин Дзиковицкий не определился ещё с понятиями "Россия" и "российский режим"? Казаки 
тут при чём? Они воюют по обе стороны. Только одни воюют за свою землю, а другие по приказу 
госдепа США, подводя убийства мирных жителей Донбасса за идеи национализма. 

Да, украинский народ имеет право быть самостоятельным, бороться за свою страну. А при чём тут 
Донбасс? Причём тут убийство детей и стариков? Жители Донбасса сделали свой выбор! И при чём 
тут Всеказачий Общественный центр? 

И мой ответ на вопрос господина Дзиковицкого. Я и мои браты за казачий народ, за его 
самостоятельность и идентичность, за казачье самоуправление и автономность. И всё это в составе 
России! А историей России я горжусь, так как её творили казаки! 

 

Юлия Витязева: Предательство и развал России — цель ряженых казаков 

(Источник: https://yandex.ru/turbo?text=https%3A%2F%2Fnews-
front.info%2F2018%2F12%2F21%2Fyuliya-vityazeva-predatelstvo-i-razval-rossii-tsel-ryazhenyh-
kazakov%2F&d=1) 

Пока прогрессивная российская общественность озабочена статусом рэпа в России и даже 
озадачила этим вопросом президента Путина, в Москве какие-то ряженые, именующие себя 
казаками, основали свою церковь. Более того, они ждут… пабам! томоса от Варфоломея. 

Первая мысль — это очередной фейк от ИА «Панорама». Однако, все оказалось более чем по-
взрослому. 

https://yandex.ru/turbo?text=https%3A%2F%2Fnews-front.info%2F2018%2F12%2F21%2Fyuliya-vityazeva-predatelstvo-i-razval-rossii-tsel-ryazhenyh-kazakov%2F&d=1
https://yandex.ru/turbo?text=https%3A%2F%2Fnews-front.info%2F2018%2F12%2F21%2Fyuliya-vityazeva-predatelstvo-i-razval-rossii-tsel-ryazhenyh-kazakov%2F&d=1
https://yandex.ru/turbo?text=https%3A%2F%2Fnews-front.info%2F2018%2F12%2F21%2Fyuliya-vityazeva-predatelstvo-i-razval-rossii-tsel-ryazhenyh-kazakov%2F&d=1
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Итак, объединение нереестровых казачьих организаций России «Всеказачий общественный центр» 
(ВОЦ) объявило о возрождении независимой от РПЦ автокефальной Казачьей православной 
апостольской церкви (КПАЦ). 

Анафематствованный РПЦ украинский гетман Иван Мазепа для Казачьей церкви – герой, как заявил 
судья ВОЦ Кирилл Козубский: «Мазепа – борец за кровные права казачьего народа, его личности 
надо дать объективную оценку». 

В принципе, можно было просто посмеяться над болезными и в очередной раз пожалеть об 
отсутствии в РФ института карательной психиатрии. Но, начав копать подноготную этой 
«организации» я наткнулась на такие вопиющие факты, что обойти молчанием данную тему уже не 
представляется возможным. 

Начнём с того, что эти «казаки» хотят не только своей церкви, но и своего государства. Они всерьёз 
рассуждают о «международном признании их народом, создании казачьего национально-
государственного образования, становлении широкого местного самоуправления в казачьем 
национально-государственном образовании». 

Безусловно, нездоровых людей, имеющих нездоровые мысли и чаяния, хватает везде. 

Но! Дело в том, что так называемый «Глава всероссийского казачьего центра и потомственный 
казак» Александр Дзиковицкий — частый гость на госдеповской помойке «Радио Свобода». Там он 
рассказывает много интересных вещей, которые потом используются Западом для антироссийской 
пропаганды. 

Помните, как в мае Навальный вывел своих малолетних хомяков на акцию «он нам не царь» и какая 
жаркая дискуссия разгорелась вокруг казаков, которые участвовали в разгоне сего мероприятия? 

Так вот. Дзиковиций дал обстоятельное интервью, в котором подробно изложил, как «нападавшие 
на демонстрантов в центре Москвы казаки связаны с ФСБ и о том, как и под чьим руководством они 
готовились к акции сторонников Навального». 

Но и это ещё не всё. Дзиковицкий — один из главных поставщиков и распространителей «новостей» 
о зверствах «путинских казаков» на Донбассе. 

В общем и целом, если сложить эти «мелочи» — получится весьма занимательная картина. Суть 
которой очень разнообразна. От сепаратизма и раскольничества до сотрудничества с иноагентами 
и открытой симпатии к фашистскому режиму на Украине. 

Безусловно, на первый взгляд все это кажется мелким и незначительным. Но меня горький опыт, 
полученный на Украине, научил не пренебрегать подобными мелочами. 

И последнее. Говорила и говорю, что самая большая катастрофа для любой страны — это внутренне 
предательство. И начинается оно действительно с мелочей. Тут одни орут о «сдаче Курил», там 
вторые внедряют мысль о «китайской экспансии в Сибири», здесь третьи открытым текстом 
декларируют «Казакию». И это совсем не смешно. 

Вот вам наглядный психологический портрет среднестатистического адепта секты. Бежал в Киев. 
Ходит на марши УПА. Впрочем — лучше один раз послушать краткий спич этого «пассионария»: 

А вот вам «политэмигрант» из этой компашка ряженых, скрывающийся от карательной психиатрии 
и длинных рук ФСБ в Киеве. Очень рекомендую pic.twitter.com/RB0L4xKvmX 

— Юлия Витязева (@Vityzeva) December 21, 2018 

Немного «кредитной истории пациента»: 

Недавно я грустно пошутила, что за период своей журналистской деятельности где только не 
нажила себе врагов. Вендетту мне объявили уже и украинская власть, и праворадикалы, и 
«адекватные умеренные украинцы», и заукраинцы в России, и адепты секты Навального, и 
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коммунисты. Теперь, похоже, на подходе «казаки». Но меня это не пугает и соответствующий 
запрос по деятельности псевдоказаков в СК РФ уже направлен. 

Просто потому, что я не хочу повторения украинского сценария в РФ. 

А в данном случае речь идёт именно о развале России. 

Пусть алкающих такого сценария будет всего 100 человек, но на Украине изначально бандеровцы 
тоже были в меньшинстве. 

Потому игнорировать подобные организации считаю неправильным. 

Тем более, что, прикрываясь «великими идеями», речь в очередной раз идёт о личных интересах. 
В основе которых лежит всё то же пресловутое «отнять, поделить и панувать»… 

P.S. 

Вчера на ежегодной пресс-конференции Владимир Путин отметил общность работы в спецслужбах 
и СМИ, сказав, что обе эти деятельности сопряжены с информацией. 

Мой материал, в котором я наглядно расписала и доказала, что фашизм на Украине в целом и в 
украинской армии частности — есть, принял к сведению первый заместитель Постоянного 
представителя РФ в ООН Дмитрий Полянский. 

Так что работаем, братья! 

Юлия Витязева, специально для News Front 

Маргинал, алкоголик, фрик и неудачник, как вождь «казачьего» 
сепаратизма 
Ссылка на источник 

  

Недавнее создание во ВРУ депутатского объединения «Кубань», целью которого является 
«разработка политики по возвращению в культурное, политическое, социальное поле 
украинских этнических территорий и этнических украинцев», выглядит с точки зрения жителей 
Краснодарского края или крайне неуклюжим, идиотским троллингом, или вовсе бредом 
душевнобольных людей. 

Однако, если рассматривать его в контексте украинского информационного поля, эта инициатива 
нардепа Алексея Гончаренко выглядит вполне логичной и своевременной. Ведь киевская 
пропаганда в течение пяти лет уверяет, что Россия вот-вот распадется, и под державную длань 
Киева возжелают не только потомки малороссов, живущие в России, но и казаки. 

Тот факт, что российское казачество приняло активное участие в присоединении Крыма и в защите 
Народных Республик Донбасса, украинскими пропагандистами попросту игнорируется. В их 
«параллельной реальности» весь многочисленный казачий народ России представляет кучка 
отщепенцев и маргиналов, именующих себя Всеказачий общественный центр (ВОЦ), 
возглавляемый этническим «казаком» Александром Дзиковицким. 

https://news-front.info/2019/10/19/marginal-alkogolik-frik-i-neudachnik-kak-vozhd-kazachego-separatizma/
https://news-front.info/2019/10/19/marginal-alkogolik-frik-i-neudachnik-kak-vozhd-kazachego-separatizma/
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Прежде, чем коснуться этого в высшей степени любопытного персонажа, обозначим некоторые 
аспекты темы, которую он активно эксплуатирует. 

Казачество – уникальное явление русской жизни, враги нашей страны неоднократно пытались 
использовать в своих целях. Первый опыт был предпринят в «Смутное время». Затем карту 
«казачьего сепаратизма» пытались разыграть шведы, французы, турки, австрийцы, немцы. 
Наибольшего успеха в этом, пожалуй, удалось достичь гитлеровской Германии, сумевшей собрать 
под свои знамена значительное число казаков, как эмигрантов, так и озлобленных антиказачьей 
политикой коммунистов советских граждан. Впрочем, абсолютное большинство сынов Кубани, 
Дона и Терека, разделяя политику и Родину, остались верны Отечеству, несмотря на все 
преступления, совершенные против них советской властью. 

После окончания Второй мировой войны за организацию раздувания казачьего сепаратизма 
взялись американцы. Так, закон Конгресса США включил в число «порабощенных народов» никогда 
не существовавшую «страну Казакию». Впрочем, особых достижений на этом направлении они не 
достигли. Определенные надежды на успех у американцев вызвало возрождение казачества, 
начавшееся в конце 80-х годов прошлого столетия. Они оплачивали издания книг и периодики, 
пропагандирующей идеи сепаратизма, неславянского происхождения казаков, и воспевающей 
коллаборационистов, пошедших на службу гитлеровцам. Словом, вели ту же работу, что дала такие 
страшные всходы на Украине в 2014 году. 

К счастью, эти «идеалы» не получили распространения и культивировались в очень небольших 
группах, не имевших авторитета в казачьей среде. 

Но именно эти самые группы и активизировались после победы евромайдана. Вот что сегодня 
пишет упомянутый Александр Дзиковицкий, руководитель одной из таких групп, отличающейся от 
аналогичных прямо-таки маниакальной активностью: «Кое-кто пытается обвинить в войне и гибели 
людей мифических «укрофашистов», «бандеровцев»… Но разве это они принесли войну на земли 
РФ? Разве не на территории Украины стреляют российские военные? У кого есть хоть капля 
здравого смысла, тот поймёт, кто в этой войне есть нападающий, а кто защищающийся. А кто не 
понимает этого – тому можно только посочувствовать… 

Сегодня украинцы в социальных сетях пишут, что никогда не простят России правды этих 
кадров. Вот чем закончилась вековечная навязчивая «любовь» «старшего» к «младшему» 
из братьев 

Я лично, Дзиковицкий Александр Витальевич, тоже никогда не смогу такого простить и 
понять. А от имени Всеказачьего Общественного Центра, лидером которого я являюсь, 
заявляю, что мы – на стороне тех, кто стал жертвой этого варварства российского 
режима, но никак не его зачинщиков. 

Кто же такой этот самый Александр Дзиковицкий? 

Как можно понять по фамилии, да и по внешнему виду персонажа, «вождь» «этнических казаков» 
сам имеет совсем другую этническую принадлежность. Так, например, известно, что он искал свои 
корни в Житомирской области, где, как он полагает, шляхетствовали его предки. А в одном из своих 
материалов в газете «Казачий взгляд», которую он редактировал, утверждал, что его предки 
принимали участие в крестовом походе в составе польского отряда. 

Впрочем, в созданном им коллективе почти все – с неопределенной этнической принадлежностью 
и с вымышленными родословными. 

«Этнический поляк Дзиковицкий продвигает идеи этнического казачества и его «освобождения от 
гнета Москвы» совсем так же, как это делали польские магнаты и эмиссары Варшавы во времена 
украинской Руины. 

Причем, по Дзиковицкому, этничность казака определяется исключительно его отношением к 
российской государственности и государственному реестру казачьих войск. Если он является их 
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противником и ненавистником — значит казак этнический. Если нет – ряженный», — указывает 
известный казачий старейшина Петр Скобейда. 

Впрочем, было время, когда Дзиковицкий об «освобождении от гнета Москвы» даже не помышлял. 
А был он простым советским постовым, «ментом»-пэпэсником, заветной мечтой которого было 
стать прокурором. Впрочем, прокурором он не стал, завершив службу в чине сержанта – выгнали 
за систематическое пьянство. 

Вскоре «Саня-мент» нашел себя в возрождающемся казачестве. Но ни в одной из общин надолго 
удержаться ему не удавалось – подводили алкоголизм и склонность к интригам. Наконец, он нашел 
для себя оптимальный вариант функционирования. Он стал издавать газету «Казачий взгляд», что 
позволило ему причислять себя к казачеству, никому не подчиняясь, и не входя ни в одну из общин. 

Газета выходила нерегулярно, лишь когда Дзиковицкому удавалось выпросить у кого-то из 
сочувствующих денег на ее выпуск. Гонораров в ней не платили. Впрочем, в те годы всеобщего 
энтузиазма газету читали и даже покупали. Постепенно издания все более скатывалось в оголтелый 
национализм и антисемитизм. В результате Дзиковицкий угодил за решетку за экстремизм, 
осужденный по 282 статье. Примечательно, что на одно из судебных заседаний он пришел сильно 
«под мухой». 

Примечательно, что в «ментовскую» зону, которая ему полагалась как бывшему милиционеру, он 
ехать отказался, и «чалился» в «черной» зоне, где, по его словам, был в авторитете, несмотря на 
«мусорское» проршлое. 

По всей видимости, там он перевоспитался. Во всяком случае «русский» националист и юдофоб 
Дзиковицкий вышел на волю лютым русофобом и фанатом «Эха Москвы», непрерывно 
цитирующим в своих новых материалах Екатерину Шульман и Татьяну Фельденгауэр. Пытался 
найти себя среди «навальнят» и у Мальцева. 

И только после «майдана» он внезапно обрел некоторую устойчивость, а его действия стали 
целенаправленными и осмысленными. И самое главное – появились деньги. Он сумел запустить 
проект «ВОЦ», открыть сеть представительств по местам, и начать энергичную пропаганду. 

Можно не сомневаться, что он получил финансирование. В виде гранта, или как-то иначе. Судя по 
тому, что денег у него все же не очень много, можно предположить, что проект финансируют не 
американцы, а скорее украинцы. 

Собственно, об этом говорит и радикализация взглядов самого Дзиковицкого. Если в 2014 году у 
него были «друзья по обе стороны фронта», и он говорил о целесообразности «федерализации 
Украины» с предоставлением Донбассу статуса «казачьего края», то теперь для него защитники 
Донбасса – насильники, убийцы, грабители и наемники Путина. 

Пожалуй, самым громким «достижением» ВОЦ стало провозглашение «казачьей церкви». Сделано 
это было практически синхронно с провозглашением ПЦУ. 

На первый взгляд, происходящее напоминало довольно слабую пародию на киевский балаган. На 
опушке Битцевского леса в деревянном домике для пикников собралось аж одиннадцать человек, 
имеющих довольно опосредованное отношение как к казачеству, так и к Церкви. 

Крышу создаваемой «конфессии» предоставляла «Русская катакомбная церковь истинно-
православных христиан» (РКЦ ИПХ) — одна из самых диких сект. Напомним, что эта «номинация» 
известна «прославлением» в «чине великомученников» Гитлера, Гейдриха, Гимлера и советских 
коллаборационистов Власова, Каминского и Воскобойника. 

Возглавляет эту группу некто Алексей Смирнов, бывший неформал, объявивший себя графом 
Сиверсом и «архиепископом Амвросием». Секту эту нельзя считать даже псевдоправославной. В 
ней отрицается Святая Троица, «благословляется» наличие наложниц, практикуется сожжение 
креста и другие оккультные и сатанинские ритуалы. 
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Впрочем, материалы на сайте ВОЦ, посвященные этому событию, не слишком афишируют свою 
связь с РКЦ ИПХ. Более того, «судья» ВОЦ Кирилл Козубский сообщил «Независимой газете-
религия» заведомо ложную информацию, приписав управление сектой РКЦ ИПХ Афонскому 
насельнику иеросхимонаху Рафаилу (Берестову), назвав его «митрополитом». 

Сделано это сознательно — сектанты стремятся прикрыться авторитетом отца Рафаила, который 
несмотря на разногласия со священноначалием Московской патриархии, является 
последовательным сторонником единства РПЦ. 

Член этой секты некто Сергей Скоробогатов избран «уставщиком» «Казачьей церкви». Причем 
сообщается, что в дальнейшем его «рукоположат». На сайте «ВОЦ» выложен небогатый «устав» 
новой номинации, который предполагает выборность «духовенства» и его «равенство с 
мирянами». При этом указывается, что «казачьи священники» будут носить с облачением папахи и 
фуражки. 

Все это, конечно, можно счесть дурацким кривлянием фриков, каковыми и является большинство 
участников этого «сходняка», едва ли достойным внимания, но всемирная сеть позволяет даже 
небольшой группе развить бурную и достаточно результативную подрывную деятельность, чем и 
занимается ВОЦ. 

Эта немногочисленная и не имеющая авторитета структура, тем не менее, энергично 
распространяет русофобские, антироссийские и антиказачьи взгляды, направленные, в том числе, 
и на раскол российского казачества. Кроме того, их активная деятельность в сетях создает ложные 
представления о российском казачестве в глазах людей, далеких от темы. 

Так, например, бесконечное муссирование темы коллаборационистских казачьих формирований в 
годы ВОВ сформировала у многих людей представление о чуть ли не повальной службе казаков 
Гитлеру. 

И это при том, что численность в казачьих формирований вермахта и СС не превышала 15-20 тысяч 
(из которых далеко не все являлись казаками), в то время, как в годы Великой Отечественной войны 
в составе РККА было сформировано 7 казачьих кавалерийских корпусов и 17 казачьих 
кавалерийских дивизий и одна пластунская, ряд отдельных казачьих частей. Причем значительная 
часть казаков вступила в них добровольно, и среди них было немало таких, что пережили 
репрессии, как, например, легендарный Герой Советского Союза Константин Недорубов. 

В настоящий момент ВОЦ стремится координировать и направлять всех противников казачьего 
единства и российской государственности. Кроме того, Дзиковицкий пытается выстроить 
«союзнические» отношения и взаимодействие со всеми русофобскими, сепаратистскими группами. 

Помимо того, что такого рода выступления и действия создают определенный информационный 
фон, который, помимо всего прочего, формирует негативное отношение о казачестве у 
непосвященных зрителей и читателей, они обеспечивают соответствующие «пруфы» киевским 
пропагандистам. 

Так, в контексте упомянутого депутатского объединения ВРУ «Кубань», приведем одно из 
высказываний Дзиковицкого в интервью ИА «Новый регион»: «В Гражданскую войну некоторые 
кубанцы выступали за присоединение к Украинской Державе гетмана Скоропадского. Есть и 
сегодня проукраинские кубанцы. Знаю одного такого, правда, живёт он в Астрахани. Говорит: 
«Украинцы нам ближе по крови». 

Будем надеяться, что достижения ВОЦ и ограничатся информационным обеспечением украинских 
провокаторов, вроде Алексея Гончаренко, а сам Дзиковицкий вскоре пополнит киевскую колонию 
«политэмигрантов», собравших в своих рядах русофобов, сепаратистов и городских сумасшедших. 

Сергей Спиридонов, ИА Аналитическая служба Донбаса 

 

https://asd.news/articles/persony/dzikovitskiy-kazachya-karta-vragov-rossii/
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Специальные рубрики 

КИАЦ – аналитика 

Станет ли новой «новая» стратегия развития государственной 
политики в отношении российского казачества 
Ссылка на источник 

 

Сетевое издание «Интерфакс-Россия» 8 октября, со ссылкой на заявление главы Федерального 
агентства по делам национальностей Игоря Баринова, сообщило об ожидаемом завершении 
работы по созданию Всероссийского казачьего общества до конца 2019 года. Напомнив, что в 2020 
году заканчивается срок реализации стратегии развития государственной политики РФ в отношении 
казачества, Баринов отметил, что все 11 реестровых казачьих обществ уже включились в работу по 
разработке стратегии на новый период. 

Почему только реестровые? 

Костяк казачества, имея ввиду и тех, кто активно участвовал в казачьем движении с начала 90-х 
годов и тех, кто включился в него позже, но знает чаянья и стремления казаков, их традиции, 
культуру и обладает соответствующим менталитетом, сохранился преимущественно именно в 
среде не реестрового казачества. Эти казаки подчас не входят вообще ни в какие казачьи 
организации и общества, но они, слава Богу, есть! КИАЦ уже приводил ссылки на источники, 
показывающие, что число этнических казаков в составе реестровых казачьих обществ составляет 
менее 1%. Даже, если учесть погрешности и неточности официальных данных, очевидно, что 
«реестровое казачество» не может представлять интересы казаков. Поэтому мнения «культурно-
этнической общности» или «казаков по-рождению» — значит намного больше для развития и судеб 
казачества, нежели мнения граждан, «вступивших в казаки». 

Если отталкиваться от казачьих традиций, то участие в принятии наиболее важных решений 
казачьего круга могли принимать только этнические или потомственные казаки, а не вёрстанные 
или приписные. Тем более, что действующая Стратегия предусматривает «…рассмотрение 
федеральными органами государственной власти, органами государственной власти 
субъектов Российской Федерации, иными государственными органами и органами местного 
самоуправления вопросов организации и деятельности казачьих обществ и общественных 
объединений казаков и выработка ими мер по совершенствованию их деятельности с учетом 
исторических и местных традиций российского казачества». 

http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/naibolee_vazhnye/stanet_li_novoj_novaja_strategija_razvitija_gosudarstvennoj_politiki_v_otnoshenii_rossijskogo_kazachestva/174-1-0-5544


Казачий Информационно-аналитический Центр 

Стр. 54 

 

Казачий Информационно-Аналитический Центр, в аналитических статьях «Мертвый сезон в 
российском казачестве» и «Возродилось ли и куда движется казачество России», показывал, что в 
решении задач по реализации государственной политики Российской Федерации в отношении 
российского казачества до 2020 года, не все благополучно. Причем, серьезные проблемы, 
возникшие вследствии ее реализации, отмечались еще 6 лет назад: см. «Государственная политика 
РФ в отношении российского казачества в течение 20-ти лет: итоги». Уже тогда, в 2013 году, 
отмечалось, что «не работающие, или как их называют казаки – «мёртвые» – законы, указы и 
постановления в отношении казачества на сегодня являются основным достижением 
государственной политики РФ в отношении российского казачества за 20 лет». 

Одним из самых чувствительных ударов, приведших к раздроблению и потере казачеством своей 
способности к самоорганизации, стала политика деления казаков на «реестровых» и 
«общественников», с попытками дискредитации последних. Это привело к целому ряду негативных 
последствий, тормозящих реальное как возрождение, так и развитие казачества. Оно стало все 
больше превращаться в квазигосударственную структуру, основу которой составляют граждане, 
пришедшие в казачьи общества, чтобы работать «казаками» или нести псевдогосударственную 
службу в составе казачьих (народных) дружин по охране общественного порядка, обеспечении 
экологической и пожарной безопасности, защите государственной границы Российской 
Федерации, борьбе с терроризмом. 

Об основных этапах реализации государственной политики по возрождению российского 

казачества хорошо написал доктор исторических наук профессор Герман Олегович Мациевский. В 

ней идет речь об основных этапах возрождения казачества, а также определении понятия 

«возрождение казачества», о центрах казачьего движения, о «Федеральной целевой программе 

государственной поддержки казачьих обществ на 1999 - 2001 годы», которой окончательно 

определялся статус казачества. 

Как отмечается в работе Г.О. Мациевского, сами казаки под «возрождением» зачастую понимают 

возвращение к образу жизни, сложившемуся к концу ХIХ – началу ХХ вв. – «возрождение 

разрушенного казачьего уклада». По мнению некоторых исследователей данной проблемы, ещё 

продолжают существовать три альтернативы возрождения политической жизни казачества. 

Первая. Этнокультурная эволюция с организацией только лишь местного казачьего 

самоуправления, позволяющая сохранить «этнографические особенности» казаков. 

Вторая. Полная политизация идеи возрождения и включение её в общероссийский политический 

процесс посредством образования на базе казачьего движения различных политических партий. 

Третья. Превращение казачества в неформальную вооруженную силу для решения возникающих 

этнических конфликтов за счёт усиления «военно-корпоративной организации».  

Иногда предлагается и четвертый вариант: полный отказ от участия в политической жизни 

общества, создание культурно-просветительских объединений.  

Мациевский отмечает, что конечным результатом реализации Программы станет привлечение к 
концу 2001 г. к «выполнению в интересах государства обязательств по несению государственной и 
иной службы не менее 180 тыс. граждан Российской Федерации, являющихся членами казачьих 
обществ», придание движению за возрождение российского казачества «целенаправленного 
организованного характера» и «стабилизация социально-экономического положения и 
межнациональных отношений в отдельных регионах Российской Федерации». 

http://kazak-center.ru/news/mertvyj_sezon_v_rossijskom_kazachestve/2019-04-18-3860
http://kazak-center.ru/news/mertvyj_sezon_v_rossijskom_kazachestve/2019-04-18-3860
http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/naibolee_vazhnye/vozrodilos_li_i_kuda_dvizhetsja_kazachestvo_rossii/174-1-0-5509
http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/rossijskoe_kazachestvo/gosudarstvennaja_politika_rf_v_otnoshenii_rossijskogo_kazachestva_v_techenie_20_ti_let_itogi/153-1-0-572
http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/rossijskoe_kazachestvo/gosudarstvennaja_politika_rf_v_otnoshenii_rossijskogo_kazachestva_v_techenie_20_ti_let_itogi/153-1-0-572
http://kazak-center.ru/news/kazachi_druzhiny_ili_kormlenie_iz_ruk_chinovnikov/2015-12-11-3067
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Несмотря на то, что, с момента написания этой статьи прошло 9 лет, сделанный в нем анализ 
остается актуальным и сегодня. 

Подробнее… 

Более свежий анализ был сделан Г.О. Мациевским в 2017 году. В научной публикации 
«ГОСУДАРСТВО И КАЗАЧЕСТВО: ПОИСК ПУТЕЙ ВОЗРОЖДЕНИЯ» им делается вывод, что к концу 
рассматриваемого периода (конец 1980-х – первая половина 1990-х гг.) сложилось несколько 
подходов к логике его дальнейшего развития. Первый – возрождение казачества в качестве 
«народа» («культурно-этнической общности»), второй – в качестве «неосословия», 
военизированной структуры, предназначенной нести «государственную и иную службу». 
Очевидно, на сегодня преобладает второй подход. 

Ниже привожу отрывок публикации Г.О. Мациевского: 

Следующий Указ Президента Российской Федерации № 341 от 15 марта 1993 г. «О реформировании 
военных структур, пограничных и внутренних войск на территории Северо-Кавказского региона и 
государственной поддержке казачества» определял военные аспекты возрождения казачества и 
стратегические линии поведения институтов государственной власти по отношению к казачьему 
движению. Согласно Указу, члены казачьих обществ имели право проходить военную службу в 
казачьих соединениях и частях Вооруженных Сил РФ, пограничных войсках, казачьих 
моторизованных воинских частях и частях оперативного назначения внутренних войск в 
соответствии с Законом Российской Федерации «О воинской обязанности и военной службе». В 
связи с этим Министерству обороны, Министерству безопасности и Министерству внутренних дел 
Российской Федерации предписывалось до 1 апреля текущего года утвердить перечень казачьих 
соединений и частей в «рамках существующих структур и численности Вооруженных Сил 
Российской Федерации, пограничных… и внутренних войск», внести до 1 мая 1993 г. предложения 
по присвоению казачьим соединениям и частям традиционных казачьих наименований и 
дополнению действующих законодательных актов нормами, предусматривающих учреждение 
казачьих воинских званий, парадной формы одежды и отличительных знаков. Также 
предполагалось в аппаратах силовых министерств создать структуры по делам казачества. На 
территориях компактного проживания казаков планировалось образование при органах 
общественного местного самоуправления добровольных невоенизированных структур для работы 
«по патриотическому и интернациональному воспитанию казаков, подготовке их к защите 
Отечества, развития технических и прикладных видов спорта, а также для участия в мероприятиях 
гражданской и территориальной обороны, ликвидации последствий стихийных бедствий и 
чрезвычайных ситуаций и оказании помощи пострадавшим». 

Данный Указ вызвал много споров как среди казаков, так и представителей власти. Так, 
Председатель Совета национальностей Верховного Совета РФ Р. Абдулатипов при обсуждении 
вопроса «О неотложных мерах по сохранению конституционного строя Российской Федерации» на 
IX (внеочередном) Съезде народных депутатов Российской Федерации прокомментировал его 
следующим образом: «Названный указ оскорбителен прежде всего для казачества, потому что в 
конце ХХ в. роль этого народа, этой общности, фактически сводится к полицейским, 
жандармским функциям (здесь и далее курсив мой. – Г.М.)… Подобные действия разрушают 
российскую государственность. Я должен сказать здесь, я с величайшим уважением отношусь к 
казачеству, поддерживаю его реабилитацию, но ни один народ Кавказа, ни один другой народ 
России не согласится жить под нагайкой казака. Мы достаточно воевали с казаками в историческом 
прошлом, но сегодня мы соседи, хотим жить в братстве, и нечего нас науськивать друг на друга. Я 
обращаюсь сегодня к Президенту… с просьбой приостановить действие указа до дополнительных 
консультаций с субъектами Федерации и лидерами национальных движений Северного Кавказа. 
Иначе контролировать ситуацию в регионе будет трудно». 

В то же время Р. Абдулатиповым в адрес Б. Ельцина было направлено Письмо № 6-205 от 23 марта 
1993 г., в котором также заявлялось: «Прежде всего не может не настораживать, что меры 

http://kazak-center.ru/blog/osnovnye_ehtapy_realizacii_gosudarstvennoj_politiki_po_vozrozhdeniju_rossijskogo_kazachestva/2010-01-08-18
http://www.kremlin.ru/acts/bank/3190
http://www.kremlin.ru/acts/bank/3190
http://www.kremlin.ru/acts/bank/3190
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государственной поддержки казачества даются в нём (Указе № 341 от 15.03.1993 г.) 
преимущественно “в связке” с реформой военных структур и фактически нацелены на превращение 
культурно-этнической общности в социальный строй, поставляющий особые военные 
формирования…». В ответ для Совета министров – Правительства Российской Федерации была 
подготовлена записка за подписью заместителя председателя Госкомфедерации В. Михайлова, в 
которой сообщалось, что «по материалам письма… сотрудниками Госкомфедерации России 
совместно с работниками Совета Безопасности была проведена экспертиза оценки критических 
замечаний по ряду положений Указа Президента Российской Федерации № 341 от 15 марта 1993 г. 
…На состоявшемся 14– 15 сентября заседании Конституционного Суда Указ № 341 был признан 
соответствующим Конституции РФ». 

Таким образом, движение за возрождение казачества постепенно и целенаправленно 
трансформировалось государством: из малопредсказуемой самостоятельной общественно-
политической силы, имеющей свои политические цели и задачи, в «военно-государственно-
добровольно-общественную» организацию по образцу ДОСААФ или местных комитетов по 
гражданской обороне. В качестве «сословной привилегии» для казаков, проходящих военную 
службу, планировалось разработать Положение об «особом режиме пользования землями». Для 
облегчения управления казачьим движением Указ хотя и предусматривал участие казачества в 
органах местного самоуправления, вместе с тем предполагал «ответственность атаманов и членов 
казачьих обществ за невыполнение обязательств перед государством». 

Полный текст публикации можно прочитать здесь. 

Тема казачьей государственной службы в ряде источников иже набила оскомину (см. «Казаки на 
государственной службе. Что это значит?», «О государственном реестре и государственной службе 
российского казачества». Но к ней приходится все время возвращаться, поскольку она проходит как 
одна из самых главных в стратегии государственной политики в отношении казачества.  

Все вышесказанное еще раз подчеркивает необходимость провести анализ реализации стратегии 
и организации государственной и иной службы российского казачества. Соответствующее 
поручение на этот счет еще в 2015 году давал Президент Российской Федерации. В Перечень 
поручений Президента Российской Федерации по вопросам государственной политики в 
отношении российского казачества (Пр-293 от 20.02.2015г.) входило: 

 обеспечить проведение анализа результатов реализации органами 
государственной власти субъектов Российской Федерации и органами местного 
самоуправления Стратегии развития государственной политики Российской 
Федерации в отношении российского казачества до 2020 года…. Доклад - до 15 
декабря 2015 г., далее - ежегодно. Ответственные: полномочные представители 
Президента Российской Федерации в федеральных округах. 

 Совету при Президенте Российской Федерации по делам казачества рассмотреть 
вопрос о совершенствовании организации государственной и иной службы 
российского казачества. Доклад - до 1 сентября 2015 г. Ответственный: Беглов А.Д. 

Выполнено поручение или нет неизвестно. Докладов об этом в открытых источниках, по понятным 
причинам, нет. Что касается опрошенных по данному поводу некоторых членов 
Межведомственной комиссии по реализации Стратегии развития государственной политики 
Российской Федерации в отношении российского казачества до 2020 года, то им эта информация 
также не доводилась. 

Возникает вопрос, каким образом эта комиссия выполняет свои основные задачи, в числе которых: 

 контроль за подготовкой и осуществлением мероприятий по реализации Стратегии, 
а также анализ результатов этой деятельности; 

 подготовка ежегодных докладов о ходе реализации Стратегии; 

 оценка эффективности мероприятий по реализации Стратегии; 

https://tsuvestnik.elpub.ru/jour/article/viewFile/681/682
http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/rossijskoe_kazachestvo/kazaki_na_gosudarstvennoj_sluzhbe_chto_ehto_znachit/168-1-0-4016
http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/rossijskoe_kazachestvo/kazaki_na_gosudarstvennoj_sluzhbe_chto_ehto_znachit/168-1-0-4016
http://kazak-center.ru/news/o_gosudarstvennom_reestre_i_gosudarstvennoj_sluzhbe_rossijskogo_kazachestva/2015-11-08-3047
http://kazak-center.ru/news/o_gosudarstvennom_reestre_i_gosudarstvennoj_sluzhbe_rossijskogo_kazachestva/2015-11-08-3047
http://www.kremlin.ru/acts/assignments/orders/47727
http://www.kremlin.ru/acts/assignments/orders/47727
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 обобщение опыта работы по реализации Стратегии и утверждение рекомендаций 
для органов исполнительной власти, органов местного самоуправления и 
организаций по повышению эффективности этой работы. 

Логично также предположить, что вновь разрабатываемая Стратегия развития государственной 
политики РФ в отношении российского казачества должна опираться на закон о казачестве, 
принятие которого постоянно тормозится. Этот закон мог бы поставить точку в разрешении 
наиболее острых проблем развития казачества, либо окончательно его похоронить. Все зависит от 
того, кто будет принимать участие в его разработке и как будет поддержано его принятие. 
Заявления некоторых казаков о том, что такой закон не нужен – либо следствие недопонимания 
данного обстоятельства, либо сознательное предательство казачьих интересов.  

На Форуме КИАЦ в теме, где обсуждается проект Закона о казачестве, можно найти достаточно 
острые дискуссии по данному вопросу: 

В начале 90х я участвовал в разработке текста (проекта) подобного закона в составе коллектива казаков и 
привлечённых специалистов в области Права, депутатов разного уровня в контакте с Шахраем, Шумейко и т.п. 
Ельцин рассматривал такой проект. Выбросили в мусор из-за банального конфликта интересов чиновников 
власти и казаков. 

Вторично в нулевые года была вторая попытка через Думу внести подобный проект. Результат и причины отказа 
аналогичные. С 2005 года с нарастанием интенсивности законотворчества через Минрегион к 2009-2010 году 
регламент существования казачьих обществ вовсе переформатирован и по форме и по существу. 

Анонсированный Сталкером диалог с чиновниками Минрегиона не случился. И вот очередная волна 
законотворчества. Уверен, в соответствующих инстанциях, где прошла версия переформатирования даже 
смысла "русские - государство-образующий народ" на "русские - системообразующий народ" такие курьёзности 
как Вами отмеченные " используя такие слова как «казак», «казачка» или «казачество» авторы не умудрились 
дать, сколько бы убедительного толкования этих слов. Далее, упоминаемый в законе как территориальное 
образование «юрт», в перечне административно-территориальных устройств России просто отсутствует" нас 
всех и ожидают. Чисто по Райкину - запустят "дурочку" в лучшем случае. Никто, никогда захватив власть над 
территорией и населением добровольно её не отдавал и не отдаст. Такова реальность жизни. 

Ссылка… 

Крайние лет 10 Государство через законы и подзаконные акты настойчиво производило переформатирование 
Казачьего Движения этно-социальное по своим изначальным целям, лозунгам, задачам в квазигосударственные 
сообщества полиэтнические, поликонфессиональные согласно правоустанавливающим документам 
навязываемым людям. Эта подмена идей и будет в конечном итоге закладкой фугаса под межнациональное, 
межконфессиональное единство российской нации. Уважение прав репрессированного народа невозможно 
заменить некой фейковой идеей пиления бюджетных подачек искусственными образованиями с именем 
растерзанного народа. Это и есть красная черта для тысяч потомков не придуманных казаков. 

Квазигосударственные органы - http://isfic.info/talap/publis46.htm (quasi-autonomous non-government 
organization, quango). Организация в такой форме создается в случае, когда требуется получить 
правительственное финансирование под какой-либо проект и не попасть при этом под прямой политический 
контроль, т.е. не давать ежедневного отчета о деятельности организации и в то же время снять ответственность 
за ее деятельность с соответствующих правительственных чиновников. Для этого правительство назначает 
руководящий состав таких организаций и устанавливает основные направления их деятельности, оставляя все 
остальное на усмотрение руководства организаций. 

Ссылка… 

Чтоб не уходить в блудняк дискуссии... долгой и бесбазовой: 

Или госслужба или народ.  

Государство НЕ может привлекать народ на госслужбу по национальному признаку. 

Оно может и привлекает граждан к Госслужбе через Госструктуры, не взирая на национальность. 

А вот КАК-ТО суметь провести под Госслужбу юридические лица с словом "казачьи" - можно постараться. Но там 
тоже - невозможно ограничить вступление в КО по национальному признаку. Или может ГК РФ ещё... 
переработаем? И конституцию? 

Ссылка…. 

 

http://kazak-center.ru/forum/450-1663-1
http://kazak-center.ru/forum/450-1663-146395-16-1478425511
http://u.to/Wj1pDw
http://kazak-center.ru/forum/450-1663-146757-16-1479929399
http://kazak-center.ru/forum/450-1663-146760-16-1479931272
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О роли казачьих СМИ 

Могут ли казачьи СМИ внести свой вклад в решение затронутых выше проблемных вопросов 
организации и деятельности казачьих обществ и общественных объединений казаков и выработки 
мер по совершенствованию их деятельности с учетом исторических традиций российского 
казачества? 

Да, могут. При условии, что они будут выполнять не только функции информирования о тех или 
иных событиях, но также осуществлять сбор, хранение и обработку информации. Результатом такой 
работы должны стать статистические данные и аналитические материалы, подборки справочной и 
иной информации по важнейшим направлениям работы деятельности казачьих организаций. 
Иными словами, должны быть созданы информационные центры, обеспечивающие 
своевременной и безусловно полезной информацией соответствующие казачьи структуры. Этими 
структурами могут быть штабы организаций различного уровня, казачий кадетский корпус, 
спортивный центр, творческий коллектив или иная казачья организация. Для этого необходимо 
привлечь к своей деятельности интеллектуальный потенциал казаков там, где он еще сохранился. 
Быстрее и легче сделать один большой единый центр и сеть региональных информационных 
центров, что обеспечит их живучесть и учет особенностей различных мест проживания казаков. 

К сожалению, надежды на то, что эту работу можно будет проводить на базе Информационно-
аналитической службы СКВРиЗ (см. информацию на сайте СКВРиЗ) не оправдались. Эта служба, 
после смены атамана в декабре 2018 года, была ликвидирована, не успев сорганизоваться. Сайт 
СКВРиЗ из создаваемой единой сети казачьих сайтов выпал. Медиа форум казачьих СМИ, который 
СКВРиЗ планировал провести в марте текущего года, постоянно переносится. Причина – отсутствие 
в штате организации соответствующей структуры, которая могла бы организовать серьезную работу 
по его подготовке. Без этой работы медиа форум не принесет особо заметной пользы. 

Попробуем найти другую платформу. В качестве таковой предлагается задействовать, как 
минимум, два комитета из Совета по делам казачьей интеграции Международного союза 
неправительственных организаций «Ассамблея народов Евразии». Это экспертно-аналитический 
комитет и комитет по информации и созданию единого казачьего информационного 
пространства. Первый из них, при его создании, был объявлен своего рода «мозгом» всей 
структуры Совета. Поэтому разумно будет этот мозг «включить». Тем более, что его возглавляет 
казачий генерал Владимир Прокофьевич Громов. Он не только хорошо осведомлен в тонкостях 
государственной политики в отношении казачества, но и является истинным представителем той 
части кубанского казачества, которая не утратила своего казачьего менталитета. То, что Совет по 
делам казачьей интеграции никак себя с момента его создания не проявил – в данном случае 
особого значения не имеет. Он лишь дает некоторый формальный статус, который на начальном 
этапе поможет развивать саму идею. Фактически, вместо комитета по информации и созданию 
единого казачьего информационного пространства, работу будет вести Объединенная редакция 
казачьих СМИ «КИАЦ» (ОРКСМИ «КИАЦ»). Она медленно, но верно, движется к заявленным целям. 

Владимир Прокофьевич, с которым по этому вопросу на днях был предварительный разговор, идею 
объединения комитетов поддержал. 

Руководитель ОРКСМИ «КИАЦ» в начале октября встречался с Председателем Союза журналистов 
России Владимиром Геннадиевичем Соловьёвым. Он дал «добро» на проведение медиа форума 
или иного формата мероприятия для представителей казачьих СМИ в помещении Центрального 
Дома Журналиста. В помещении, что на Никитском бульваре, рядом с метро «Арбатская», имеются 
залы на 50, 100 и 200 мест. Он же готов на нашем мероприятии выступить, а также вручить награды 
достойным представителям казачьих СМИ, если, конечно, таковые найдутся. 

О планах по организации деятельности ОРКСМИ «КИАЦ» тем, кто этим интересуется, сообщалось. 
Работа идет и есть целый ряд практических наработок. Описывать их здесь не вижу смысла, поэтому 
перейдем к наиболее больному вопросу - о кадрах. Прозвучавшие со страниц КИАЦ общие призывы 
откликнуться тех представителей казачьих СМИ, блогеров и т.д., кто готов, засучив рукава, взяться 

https://скврз.рф/%D0%BE%D0%B1-%D0%BE%D1%80%D0%B3%D0%B0%D0%BD%D0%B8%D0%B7%D0%B0%D1%86%D0%B8%D0%B8-%D1%81%D0%B8%D1%81%D1%82%D0%B5%D0%BC%D1%8B-%D0%B8%D0%BD%D1%84%D0%BE%D1%80%D0%BC%D0%B0%D1%86%D0%B8%D0%BE%D0%BD%D0%BD/1859/
http://eurasia-assembly.org/ru/stranicy-sovetov/sovet-po-delam-kazachey-integracii
http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/naibolee_vazhnye/obedinennaja_redakcija_kazachikh_smi_sozdana_chto_dalshe/174-1-0-5307
http://domjour.ru/
http://domjour.ru/
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за непростую, требующую определенного времени и сил работу, были услышаны лишь немногими. 
Два-три десятка энтузиастов-добровольцев, в данном случае, недостаточно. Сделаем по-другому. 

Ниже приведен перечень информации, которую предлагается прислать в ОРКСМИ «КИАЦ», а также 
тем и направлений деятельности, для которых необходимы инициативные партнеры. Все, кто 
включится в данную работу, будут рассматриваться как кандидаты для вхождения в объединенную 
редакцию казачьих СМИ. Кроме того, официальные предложения о сотрудничестве с 
объединенной редакцией, будут направлены в крупные общественные казачьи организации и 
СМИ, регулярно и непредвзято освещающие казачью тему. Аналогичные предложения поступят 
известным казачьим журналистам, писателям, блогерам, специалистам по созданию фото и видео 
контента. Набранная таким образом команда сможет, помимо текущих задач, разрабатывать в 
интересах казачества проекты и программы для их представления на предмет получения грантов и 
спонсорской поддержки. 

Вопросы, которые предлагается обсудить и дать по ним свое заключение и предложения: 

 В какой степени реализуемая в настоящее время Стратегия развития государственной 
политики РФ в отношении российского казачества отвечает казачьим интересам. В чем эти 
интересы, как они отражены в нормативных документах, регулирующих отношения 
государства с российским казачеством. 

 Можно ли констатировать, что заявленное в стратегии возрождение казачества состоялось. 
По какому, из вышеперечисленных в работе Мациевского сценариев, оно произошло. 

 Достигнуты ли основные цели, которые ставились в стратегии, какие из поставленных в них 
задач реализованы, а какие – нет. 

 Предложения для внесения в новую стратегию. Что в ней необходимо предусмотреть 
прежде всего. 

 Возможно ли в России привлечение казаков к реальной государственной службе, как 
членов казачьих обществ, на условиях, отличных от общих условий для граждан Российской 
Федерации? Есть ли иные варианты предоставления такой службы для казаков (обратите 
внимание на имеющийся такого рода опыт в Приднестровье и ЛНР). 

 Как и при каких условиях может быть построена экономическая деятельность казачьих 
организаций. 

 Проблемные вопросы «казачьего образования», поддержания и развития казачьей 
культуры и традиций. 

 Проблемные вопросы взаимоотношения с РПЦ. Пути решения. 

 Пути преодоления противоречий между представителями «реестрового» казачества и 
казаками общественных организаций. 

 По совершенствованию законодательной базы в области поддержки и развития казачества 
России и Зарубежья. 

 Мнения и предложения в отношении практики «оказачивания» путем «приема в казаки» 
лиц не казачьего происхождения (см. например: в казаки записались 137 следователей). 

 Участие казаков в политической и общественной жизни страны. 

 Привлечение казаков в обеспечении порядка на массовых мероприятиях, несогласованных 
митингах и т.п. 

 Вопросы взаимодействия с казаками, проживающими за рубежом (отдельно с потомками 
вынужденных эмигрантов и отдельно с выехавшими за рубеж в постсоветский период 
времени). 

https://legalacts.ru/doc/strategija-razvitija-gosudarstvennoi-politiki-rossiiskoi-federatsii-v/
https://legalacts.ru/doc/strategija-razvitija-gosudarstvennoi-politiki-rossiiskoi-federatsii-v/
https://businessman.ru/new-chto-takoe-gosudarstvennaya-sluzhba.html
https://youtu.be/5BgVgGU0eUc
http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/naibolee_vazhnye/sledovatelej_skr_iz_volgograda_massovo_zapisali_v_kazaki/174-1-0-5344
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 Участие казаков в решении злободневных проблем и вопросов, волнующих их как граждан 
Российской Федерации: вопросы трудоустройства, образования, медицинского 
обслуживания, пенсионного обеспечения, ЖКХ и т.д. 

 Деятельность по сохранению казачьих традиций, культуры, истории (включая историю 
казачьего рода) и передачи знаний от старшего поколения молодым. 

Информация, сбор которой предлагается организовать одной из первых 

Сведения о казаках-ветеранах, прежде всего, из числа участников Великой Отечественной Войны, 
Героев России, военнослужащих, прославившихся своим служением Отечеству на занимаемой 
должности, заслуженных деятелях науки, искусства, спорта и т.д. Задачей объединенной редакции 
казачьих СМИ должно стать сохранение и передача казачьему сообществу их знаний и опыта, 
противодействие набирающим силу попыткам дискредитировать казаков, представить их 
«нагаечниками», малообразованными и грубыми маргиналами или националистами, склонными к 
насилию и алкоголизму. Нужно показать казачьей (и не только казачьей) молодежи достойных 
сынов Отечества, которым можно и стоит подражать. Они есть! Я в этом уверен и знаком с 
некоторыми из них. 

Список можно продолжить. Для начала сделаем паузу и посмотрим, какая будет реакция. 

В заключение приведу отрывок записи моего разговора по телефону с одним из атаманов, 
стоявшим у истоков возрождения казачества в девяностые годы и активно участвовавшим в этом 
процессе. Тем, кто помнит те времена, его фамилия хорошо известна, но я называть её не буду, т.к. 
с его стороны речь шла о том, что сильно поранило его душу и для посторонних ушей не 
предназначалось. Вот что он ответил по поводу современного казачества в ответ на предложение 
принять участие в работе, о которой шла речь выше: 

«Они абсолютно разрозненные, абсолютно ненавидящие друг-друга... Общность, к 
которой я, к сожалению, себя приписываю. И связываться с этой общностью… Вот есть 
круг близких людей… Вот это круг близких людей. А все остальные, это жадные, 
коррупционные (кто у власти), завистливые, ничего не хотящие делать… Вообще ничего. 
А если вдруг увидят, что у кого-то что-то получается, обольют троекратно грязью. И 
зачем с этим связываться? Только потому что мы генетически казаки? Это боль... Но 
это боль, которую разжигают искусственно, чтобы найти таких как мы с тобой 
дураков. Они их выискивают и они их полностью контролируют…». 

Прав он или нет, скоро увидим.  

Руководитель ОРКСМИ «КИАЦ»  

Алексей Зборовский 

Из комментариев на КИАЦ 

Дмитрий Разумов 

Было бы здорово, если бы проект Стратегии вынесли на всеобщее обсуждение и не только в 
реестровые кОзачьи общества. Чтобы не получилось, как с уставами для реестровых КО. 
Один придумал, другой предложил к рассмотрению, но предупредил, что проект согласован с 
президентом и менять ничего не надо. А согласовал ли он его. это вопрос. И в ВКО поступил 
шаблон. по которому они вынуждены жить. А живут в низах по-своему, как умеют и хотят. 

Но и не по традициям живут в реестровых КО. Всё больше и больше превращая КО в партийную 
тягомотину 

Не надо боятся прихода в руководство КО военных отставников. Они же думали, что деятельность КО 
пойдёт по пути подготовки граждан к защите Отечества. Не пошли. А вот пришли полицейские и менты 
и всё пошло. и разгон демонстраций, и незаконную торговлю пресекали. В общем направили деятельность 
КО на полицейские функции. Собственно, таково желание чиновников в регионах и центре. Достаточно 
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посмотреть отчёты атаманов о деятельности КО и увидим полицейскую статистику. На самом деле 
сплошная брехня. 

На самом деле. реестровые кОзачьи общества превратили в закрытые, от общественного и чиновничего 
контроля, секты. На собраниях присутствуют только специально отобранные люди, посторонних, тем 
более КАЗАКОВ на мероприятия не пускают. Что говорить о деятельности низовых КО, если 
общественность не ведает, чем занимался Совет при президенте! 

Кремлю надо раз и навсегда определиться: СТРОИТЬ ГОСУДАРСТВЕННУЮ ПОЛИТИКУ ЛИБО В ИНТЕРЕСАХ 
ВСЕГО КАЗАЧЬЕГО СООБЩЕСТВА (без разделяй и властвуй) ЛИБО члены кОзачьих обществ и Козачество. 

Было бы очень хорошо, если бы при осуществлении государственной политики учитывались мнения и 
интересы государства и КАЗАКОВ. 

Алексей Зборовский 

Все больше убеждаюсь, что Стратегию развития казачества должны разрабатывать сами 
казаки. Точнее, те из них кто способен на такого рода работу. А чтобы она смогла 
претворяться в жизнь, необходимо готовить её во взаимодействии с государственными 
органами. Т.е. не один лишь чиновники должны определять цели и вектора развития 
казачества, но и казаки. 

Владимир Голиков 

Я родился казаком, а в казачестве с самого начала возрождения. Когда-то вкладывал 
собственные деньги, как в дорогое хобби. Но это давно было. 

Какая заинтересованность может быть в том от чего пользы нет никакой? И 
реестровые, и нереестровые КО казаку бесполезны абсолютно. 

Искренне не понимаю зачем теперь люди состоят в казачестве (кроме тех немногих кто с него кормится). 

 

Думаю так: 

Государство создает казачество такое, какое государству нужно. Это забота государства, и стратегия 
государства. И пользоваться этим казачеством будет государство. Кому интересно пусть занимаются. 

Мне это не интересно. 

Я хочу, чтобы моя семья жила хорошо, мой народ. А для того чтобы наши казачьи семьи жили хорошо, мы 
казаки, должны не на государственные стратегии оглядываться, которые нас не касаются, а жить в 
братском единстве. Нужно объединиться в единую казачью национальную общину, чтобы помогать друг 
другу во всём, и богатеть. Нас природных казаков не много, мы братьями должны быть друг другу. Это 
единственно верный путь. 

Алексей Зборовский 

Сегодня вернулся из Луганска. Много есть интересных наблюдений относительно того, как 
выстраивается политика ЛНР по отношению к казачеству. Побывал, в частности, в 6 
отдельном казачьем полку, поговорил с его командиром Владимиром Полуполтинных. Казаки 
несут реальную службу в вооруженных силах. Т.е. по контракту, как и остальные 
военнослужащие. Но носят элементы казачьей формы одежды, им разрешено носить бороды, 

в числе наказаний за нарушение дисциплины можно схлопотать и нагайку... Есть батюшка из казаков. При 
главе республики создан совет по казачеству (обращаю внимание на приставку "при". Т.е, это совет не при 
атамане, а при главе ЛНР, потому и порядок его назначения не выборный). Однако, в отличие от Совета 
по делам казачества при Президенте РФ, в состав этого совета вошли атаманы и другие именно КАЗАКИ, 
а не переобувшиеся в казачью реестровую форму чиновники. 

При главе ЛНР есть советник по работе с казачеством Сергей Юрченко (тоже достаточно известный 
казак), обладающий достаточными полномочиями, чтобы наладить нужное взаимодействие 
администрации практически со всеми имеющимися казачьими организациями, что он и успешно 
реализует. 

Больше всего поразило то, как организована работа на информационном поле сражений. Казачья медиа-
группа ведет передачи на центральном (!) телеканале, работает казачье радио, выходит казачья газета. 
Создаются профессионально сделанные ролики и фильмы о казаках и других патриотах ЛНР. Руководитель 
этой группы Роман Разум. Мы с ним договорились о тесном сотрудничестве с КИАЦ. Будем перенимать их 
опыт, готовить военных казачьих корреспондентов, вместе снимать документальные фильмы о казаках, 
проявивших себя настоящими героями в ведущейся там войне за русский мир. Материала для этого там 
предостаточно. 
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Склоняюсь к тому, что нужно проработать вопрос о создании международной казачьей медиа-группы на 
базе той, что есть в ЛНР. К ним и сейчас, в том числе во время моего приезда, приезжают киношники для 
съемок фильмов о настоящих патриотах. 

Прошу сообщить кто хотел бы войти в состав такой медиа-группы (даже если у вас нет большого опыта, 
но есть желание научиться быть бойцом на одном из самых важных стратегических фронтов войны 
против России). 

Мне показали фильм "Ополченочка", автором которого является Роман Разум. 

Напомню: http://kazak-
center.ru/publ/novosti_kazak_inform/naibolee_vazhnye/roman_razum_film_o_vojne_snjatyj_vo_vremja_vojny_op
olchenochka/174-1-0-5041 

Фильм просто потрясающий! Как и этот ролик, сделанный на базе казачьей медиа-группы (автор слов и 
музыки, режиссер - Роман Разум): 

 

 

 

Подготовлено 

Казачьим Информационно-Аналитическим Центром 

Координатор (руководитель)МОО «ОРКСМИ «КИАЦ» 

Зборовский А.А. 
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http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/naibolee_vazhnye/roman_razum_film_o_vojne_snjatyj_vo_vremja_vojny_opolchenochka/174-1-0-5041
http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/naibolee_vazhnye/roman_razum_film_o_vojne_snjatyj_vo_vremja_vojny_opolchenochka/174-1-0-5041
http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/naibolee_vazhnye/roman_razum_film_o_vojne_snjatyj_vo_vremja_vojny_opolchenochka/174-1-0-5041
http://kazak-center.ru/
https://youtu.be/voBkSoETexg
https://youtu.be/voBkSoETexg
https://youtu.be/voBkSoETexg
https://youtu.be/pNd3vcNlN9A

